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С горем по домам
Как армяне прощаются с переходящими Баку землями

Алексей Забродин, Ереван  
Григорий Климов, Степанакерт, 
Дадиванк

М итинги в Ереване постепенно ста-
новятся повседневной рутиной. 

Люди не устают спорить об исходе вой-
ны в Нагорном Карабахе и искать ви-
новных. Между тем российские миро-
творцы продолжают разворачиваться 
в зоне закончившихся боевых действий, 
а армянское население передаваемых 
Азербайджану районов массово пере-
бирается на «большую землю», оставляя 
после себя спиленные сады, сожжён-
ные дома и недобитых домашних жи-
вотных. Разрушенный артиллерийскими 
ударами Степанакерт учится жить зано-
во и ждёт беженцев. «Известия» на ме-
сте выяснили, как в Ереване и Караба-
хе воспринимают одни и те же события.

�� «ЗА СТРАНУ»

Группа людей в военной форме 
и начищенных кирзовых сапогах сто-
ит в центре митинга оппозиции в Ере-
ване, призывающей к отставке Никола 
Пашиняна. Они смеются, расслаблен-
но докуривая сигареты, которые через 
30 секунд окажутся на асфальте площа-
ди Свободы. Глядя на этих аккуратно 
подстриженных мужчин, совершенно 
не чувствуешь запаха войны, её смер-
тоносного дыхания, полного горя и раз-
рушенных судеб.

— Никол — даваджан! Никол — давад-
жан! — заводит толпу в микрофон чело-
век на сцене, напоминая, кто главный 
предатель для собравшихся на пло-
щади.

Люди в форме подхваты-
вают популярный лозунг. 
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Рублёвый вклад
Девальвация нацвалюты выльется в 1 п.п. инфляции

Мария Колобова 

В клад ослабления курса рубля в ин-
фляцию в 2020 году составит 1 про-

центный пункт, заявили «Известиям» 
в Центробанке. Этот показатель уже 
заложен в прогнозируемый по ито-
гам года рост цен на уровне 3,9–4,2%. 
В следующем году, по ожиданиям ре-
гулятора, будут преобладать дезинфля-
ционные факторы. Эксперты указывают, 
что вклад в инфляцию от девальвации 
мог быть ещё выше, однако этот про-
цесс затормозил спад потребительско-
го спроса.

Перенос краткосрочных колеба-
ний курса рубля в инфляцию занима-
ет до трёх-четырёх кварталов. Однако 
при сохранении курса вблизи средних 
уровней последних недель вклад в ин-
фляцию по итогам 2020 года составит 
около 1 п.п., оценили в Центробанке.

С 1 по 13 ноября нацвалюта торгова-
лась в диапазоне 77,3–80,5 руб./$ и 90–
93,7 руб./€.

В 2020 году на эффект переноса 
валютного курса заметное сдержи-
вающее влияние оказали меры пра-
вительства по предотвращению рас-
пространения коронавируса, отметили 
в регуляторе.

— Практически полное отсутствие 
импортных услуг сокращает величину 
переноса обменного курса в инфляцию, 
а перебои в поставках некоторых не-
продовольственных товаров приводят 
к тому, что указанный эффект реализу-
ется с большим временным лагом. Та-
ким образом, влияние ослабления на-
циональной валюты в 2020 году может 
транслироваться в инфляцию позд-
нее, частично перенестись в 2021 год, 
но итоги 2021-го всё же будут в боль-
шей мере определяться курсовой ди-
намикой следующего года, — 
резюмировали в ЦБ.

Ускорить помощь
Банки нашли способ быстрее блокировать переводы 
мошенников

Наталья Ильина

К редитные организации предложили 
ЦБ создать централизованный меха-

низм борьбы с мошенниками, который 
позволит в пять раз ускорить реагиро-
вание на кражу денег и предотвратить 
их вывод со счёта. Об этом говорится 
в письме Ассоциации банков России ре-
гулятору (есть у «Известий»). Они пред-
лагают наладить обмен данными между 
банками напрямую, но через систему ЦБ. 
Инициативу поддерживают ВТБ, МКБ, 
Росбанк и «Тинькофф», заявили их пред-
ставители. В Банке России сообщили, 
что рассмотрят предложения рынка.

�� ПРЯМОЙ ОБМЕН

Финансовые организации нашли новый 
способ сократить количество случаев 
мошенничества с банковскими карта-
ми. Они предложили ЦБ организовать 
прямое взаимодействие между участ-
никами рынка для обмена данными 
о подозрительных операциях. Такая 
инициатива содержится в письме пре-
зидента Ассоциации банков России 
(АБР) Георгия Лунтовского в адрес ди-
ректора департамента информацион-
ной безопасности ЦБ Вадима Уварова 
(документ есть у «Известий»).

Сейчас банки должны сообщать 
регулятору обо всех операциях с при-

знаками совершённых без ведома 
клиентов через автоматизирован-
ную систему, а регулятор аккумули-
рует данные об атаках и возвращает 
их кредитным организациям в консо-
лидированном виде. Время на такую 
обработку информации может исчис-

ляться несколькими часами и даже 
днями, рассказал «Известиям» ви-
це-президент АБР Алексей Войлуков. 
По его словам, обычно мошенник уже 
в течение часа снимает деньги с карты, 
на которую они были выведены, и вер-
нуть их банк не сможет.

Прямое взаимодействие позволит 
ускорить обмен информацией при-
мерно в пять раз, оценил Алексей Во-
йлуков. Он добавил: сроки предостав-
ления сведений в отдельных случаях 
могут сократиться до 20–
30 минут.

Выходит окладно
Работникам прокуратуры и СК хотят повысить зарплаты на 5,7%

Дмитрий Гринкевич

Р аботникам прокуратуры и След-
ственного комитета предложили 

в следующем году поднять зарплату 
в 1,5 раза выше инфляции — на 5,7%, 
следует из поправок ко второму чте-
нию проекта бюджета на ближай-
шую трёхлетку (материалы, внесён-
ные Минфином в правительство, есть 
у «Известий»). Таким образом, для них 
решено сделать исключение — на ин-

дексации окладов госслужащих других 
ведомств в 2021-м планируется сэко-
номить. Предложены и другие поправ-
ки, например, дополнительно выдать 
в следующем году Крыму и Севастопо-
лю дотацию на 22 млрд рублей, а так-
же направить на создание новых мест 
в школах 150 млрд рублей в 2021–2023 
годах. Впрочем, уже в начале следу-
ющего года бюджет будут адаптиро-
вать к сложившимся условиям, увере-
ны эксперты.

Сотрудникам прокуратуры и След-
ственного комитета проиндексиру-
ют с октября следующего года окла-
ды, премии, надбавки к пенсии и другие 
виды доходов на 5,7%, следует из попра-
вок к проекту бюджета. В предыдущей 
версии документа, уже одобренного 
Госдумой в первом чтении, предпола-
галось, что в 2021-м зарплаты им, как 
и гражданским госслужащим других 
федеральных ведомств, по-
вышать не будут. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« БАНК ВЫЯВЛЯ-
ЕТ МОШЕННИ-
ЧЕСКИЙ СЧЁТ 

И ОПЕРАТИВНО ОТПРАВЛЯ-
ЕТ ИНФОРМАЦИЮ ОБ ЭТОМ 
В ОРГАНИЗАЦИИ, ИЗ КОТО-
РЫХ ПЕРЕВОДИЛИСЬ ДЕНЬ-
ГИ. ПРИ БЫСТРОМ  
РЕАГИРОВАНИИ МОЖНО 
БЛОКИРОВАТЬ КРАЖУ
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Драка 
на миллион

Что стоит за инцидентом 
между Харитоновым 

и Яндиевым

Бюджетная 
выдержка
Сенатор Валерий Васильев — 
о задачах основного 
финансового документа 
в период пандемии  03

Списать могут 
каждого
Общественный деятель 
Анна Битова — о том, почему 
необходимо срочно принять 
закон о распределённой 
опеке  05
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С горем по домам
A Они рассказывают про бои 

под Мартуни — по их мне-
нию, война проиграна из-за «продан-
ной американцам страны».

Примерно в километре отсюда — 
у здания парламента — кучкуется дру-
гая группа в военной форме. Их сапоги 
грязны, взгляд тяжёл, они тоже курят. 
Им сложно говорить, да и говорить они 
не хотят. У них ещё вчера была война, 
которую они не смогли оставить — она 
пришла за ними до самого Еревана. 
Мужчина с давно не стриженной боро-
дой исподлобья неодобрительно смо-
трит в сторону журналистов.

— Он воевал, у него сын погиб, — впол-
голоса поясняет парень рядом. — Пого-
вори с ним.

— Мы не за Пашиняна, — перебивает 
его военный, сурово сдвигая брови. — 
Мы за страну. Одну страну мы уже по-
теряли. Можно хотя бы сейчас без на-
шей армянской делёжки, попыток 
кусок схватить на нашей беде? Вот они 
не были на позициях, зато по Еревану 
гуляют, веселятся.

Уже несколько дней оппозиция вы-
водит на улицы столицы Армении по не-
сколько тысяч человек, требуя отстав-
ки премьера Никола Пашиняна. При 
этом общего мнения о том, кто бы мог 
занять его пост, в народе нет.

— Я за Гагика Царукяна, он с Росси-
ей дружит, большой человек, — говорит 
один из протестующих.

— Какой Гагик? Кочарян! Он умеет та-
кие штуки-муки крутить, решать. Был 
бы он, ничего бы не случилось, — воз-
ражает другой.

— Слушай, помолчи, дедушка. Во-
енные должны взять власть, нам надо 
азербайджанцев из Мартуни выбить.

— Из Шуши, умник. Мартуни и так наш.
— Э-э-э, ну ошибся, чего?
— Никол — даваджан! Никол — давад-

жан! Никол — даваджан! — продолжает 
скандировать толпа.

�� «А КАК ИНАЧЕ?»

— Пашиняна все винят. И я виню — он же 
лидер, как иначе? Но, если честно, при 
чём тут один Пашинян? Виноваты мы, 
армяне. Все. Может, в Ереване, вмес-
то того чтобы четыре тысячи на пло-

щадь выводить, подумали бы: нужны 
ли нам были все эти дорогие кортежи 
и красивые дома? Да нам бы на фронте 
четыре тысячи лишних не помешали 
бы, — стоя у разрушенного до основа-
ния дома в Степанакерте, рассуждает 
мужчина в военной форме, представив-
шийся Самвелом. — Русские уже на до-
роге есть? Это хорошо.

В столице непризнанной Нагорно-
Карабахской республики на каждом 
шагу разрушенные дома, здания с выби-
тыми стёклами и искорёженными кры-
шами. На улицах в основном военные 
и редкие местные жители, не сумевшие 
эвакуироваться. Уже в воскресенье в го-
роде ждут первой волны возвращения 
населения: из Еревана снаряжаются ав-
тобусы с беженцами до Степанакерта.

Недалеко от центра — многоквар-
тирная пятиэтажка. Большинство 
окон залатано полиэтиленовой плен-

кой, в остальных — зияющая пустота, 
свисают куски крыши. У одного из подъ-
ездов стоит баба Рима. Ей 88 лет, она 
с трудом ходит, опираясь на видавшую 
виды палку. Баба Рима всю жизнь про-
жила в Степанакерте и сегодня оста-
лась единственным постояльцем это-
го изуродованного войной дома. В нём 
нет отопления, электричества, горя-
чей воды. Она совсем забыла русский 
язык и помнит только: «Война, война, 
сын...» Она прячется во тьме подъезда 
и что-то говорит на армянском.

— Она не может вас пригласить до-
мой, — переводит мужчина в военной 
форме. — Говорит, что дожила до таких 
лет, а угостить нечем.

В магазинах Степанакерта  — 
их теперь работает три, а не один, как 
во время боевых действий, — нет хле-
ба. Завезли партию армянского пива, 
много шоколада, консервов, макарон 

и сыров. Люди берут что есть, особо 
не выбирая.

— Конечно, тяжело пока, но мы ждём 
возвращения наших. Нам нужно всем 
вместе восстанавливать город. Посмо-
три — видишь, два окна горят? Значит, 
кто-то уже вернулся. В Мартуни тоже 
возвращаются, я слышал, — с надеждой 
говорит местный житель Арман. — Рус-
ские пришли, страх уходит, но многие 
ещё боятся.

— Позор, братишка, позор, — вмеши-
вается армянин лет 25. — Столько людей 
положили, а ни черта не получили. Всё 
проиграли. Хочешь, я тебе про Шуши 
расскажу? Мы его сдали, просто сдали 

— и всё. Почему? Зачем? Никто не понял. 
Мы все уверены, что могли удержать го-
род. А теперь радуемся миротворцам! 
Но я тебе так скажу: деньги не надо было 
пилить. А теперь все плачут: «Ах, Кара-
бах потеряли». Позор, братишка, позор...

�� ИСХОД НА ЕРЕВАН

Пожалуй, никогда трасса Варденис 
(Армения) — Степанакерт не была та-
кой оживлённой. Гружёные джипы 
и «Жигули» несутся в сторону Ерева-
на. По заявлению о прекращении огня, 
которое в ночь на 10 ноября подписа-
ли премьер Армении Никол Пашинян 
и президент Азербайджана Ильхам 
Алиев при посредничестве российско-
го лидера Владимира Путина, 15 ноя-
бря под контроль Баку переходит Кель-
баджарский район — именно через 
него пролегает наиболее удобная до-
рога из Еревана в Степанакерт. 27 лет 
назад отсюда бежало мирное азер-
байджанское население, сегодня бе-
жит мирное армянское. И те и другие 
считают эти земли своими. Но исто-
рии всё равно — она просто очерчива-
ет очередной круг.

К армянской границе спешат гру-
зовики, забитые лесом, овцами, ба-
ранами, лошадьми, холодильниками, 
диванами, трансформаторами, ме-
таллоломом — всем, что удалось за-
пихнуть. Без дверей и крыш среди гор 
стоят оставленные дома. Некоторые 
из них до сих пор полыхают и дымятся. 
Часть жителей, собрав вещи, напосле-
док подожгли свои постройки. В дерев-
нях то и дело попадаются части и вну-
тренности забитого скота.

По трассе в полном замешательстве 
скачут пять лошадей, среди них жере-
бёнок и беременная кобылица. Хозя-
ин не смог взять их с собой в Армению. 
Убить — тоже. Потерянные и напуганные, 
они жмутся к обочине, когда мимо про-
летает очередной грузовик, но ни на се-
кунду не останавливаются. Лишь ког-
да кто-то выходит из машины, лошади, 
переходя на шаг, будто с надеждой смо-
трят на человека и снова припускают, 
когда он садится обратно в автомобиль. 
Их глаза полны испуга и боли. Живот-
ным страшно.

Неподалёку приютился армянский 
монастырь Дадиванк. В субботу, 14 но-
ября, за день до перехода района под 
контроль Баку, здесь не протолкнуть-
ся. Со всей Армении сюда едут люди 
попрощаться со святыней — что будет 
с монастырём, никто не знает. Прези-
дент Владимир Путин в телефонном 
разговоре с коллегой Ильхамом Алие-
вым обратил внимание, что в районах, 
переходящих Баку, расположены хри-
стианские храмы, которые важно сохра-
нить и обеспечить их церковную дея-
тельность. Азербайджанский лидер 
«проявил на этот счёт понимание», со-
общила пресс-служба Кремля.

За несколько дней до этого по Арме-
нии прокатился слух, что монастырь 
Дадиванк и расположенную рядом де-
ревню не передадут Баку. На чём были 
основаны эти разговоры, никто толком 
объяснить не мог, а аргумент — «это ис-
конно армянская земля» — хотя и звучал, 
но явно не убеждал. В субботу в мона-
стыре происходило что-то невообрази-
мое. Кто-то плакал, кто-то фотографиро-
вался, кто-то даже крестился и женился. 
Настоятель Ованес заявил, что не соби-
рается уезжать и останется в храме.

Процесс прощания внезапно преры-
вает появление на узкой дороге БТР под 
российским флагом. А за ним ещё не-
скольких.

— Пожалуйста, прижмитесь к обочи-
не слева, — просит миротворец с авто-
матом вооружившегося телефоном во-
дителя синей легковушки, застывшей 
посреди дороги.

Водитель молча смотрит на солдата.
— Слева прижмитесь, пожалуйста, — 

повторяет военный.
Водитель спохватывается, сда-

ёт назад и прижимается к обочине — 
отчего-то справа. Военные продолжа-
ют разворачиваться.

— Стой! Сдай назад! Сейчас машину 
заденешь, — кричит солдат в каске «МС» 
водителю БТР.

— Русские, спасибо! Спасите наш 
храм, — обращается к военному моло-
дая армянка.

Между тем внизу — в деревне под мо-
настырём — дымится очередной дом. Ху-
дощавый армянин распиливает в саду 
последнюю яблоню.

— Уезжаете?
— А ты не видишь? — бросает через 

плечо мужчина.
В соседнем дворе суетятся женщи-

ны — Алвард и Офелия. Их мужчины уже 
уехали в Ереван с вещами, а они остались 

собирать последнее. Во дворе — банки 
с вареньем, соленьями, маринованны-
ми овощами. Алвард, сдерживая слёзы, 
приглашает в дом. Офелия молча протя-
гивает стакан кизилового компота. Они 
никого ни в чём не винят, просто плачут.

— Мы из Карабаха, перебрались сюда 
20 лет назад, построили дом. Поедем 
в Ереван, хотя у нас там никого нет, — Ал-
вард прерывается, слёзы слишком близ-
ко. — Нас никто не предупредил, когда 
надо покинуть деревню. По телевизо-
ру сказали, что сегодня последний день. 
Люди сжигают дома, но мы не можем, 
мы не будем. Предложили доброволь-
цам разместиться у нас. Пусть русские 
здесь живут, им же надо где-то жить.

�� СУД ДА ДЕЛО

Тем временем 14 ноября Служба нацио-
нальной безопасности (СНБ) Армении 
заявила, что предотвратила попытку 
убийства премьера Никола Пашиняна. 
По версии СНБ, готовил покушение не-
кий житель Сюникской области А.М., 
у которого были «антиправительствен-
ные взгляды». Он хранил у себя дома 
много оружия, боеприпасов и взрыв-
чатки, утверждают правоохраните-
ли. В СНБ подчеркнули, что он догово-
рился с политиками из Армении и НКР 

Выходит окладно
A П р о п ус к и н д е кс а ц и и 

их окладов  — составная 
часть плана Минфина по экономии 
бюджетных расходов. В 2021 и 2022-м 
за счёт отказа от «совершенствования 
системы материальной мотивации» 
госслужащих планировалось сэконо-
мить почти 200 млрд рублей.

В следующие два года кроме со-
трудников прокуратуры и СК, мини-
стерств и ведомств, планировалось 
пропустить индексацию зарплат, на-
пример, работников Госдумы и Совета 
Федерации, администрации президен-
та и аппарата правительства, феде-
ральных образовательных учрежде-
ний и так далее.

Глава Минфина Антон Силуанов ра-
нее объяснял отказ от повышения зар-
плат необходимостью снизить риски 
высокого уровня дефицита.

— Без оптимизации и сокращений 
мы бы не вышли на общие сбаланси-
рованные принципы бюджетной по-
литики в 2022 году. Что называется, 
по ниточке со всех мер собирали, что-
бы сбалансировать бюджет, — говорил 
министр финансов перед первым чте-
нием проекта федеральной казны.

Впрочем, деятельность прокурату-
ры и СК регулируется отдельными за-
конами, поэтому Минфин за уровень 
их окладов не отвечает — этот вопрос 
относится к компетенциям аппарата 
правительства.

По всей видимости, главная при-
чина, почему для работников этих 
двух структур решили сделать ис-
ключение, — это специфика их рабо-
ты, полагает член комитета Госдумы 
по безопасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выборный. Они 
в меньшей степени могут позволить 
себе дистанцироваться от прямых 
контактов, чем служащие других ве-
домств, пояснил он. По сути, это допла-
та за службу на передовой во время ко-
ронавируса, подытожил депутат.

�� КРЫМ И ШКОЛА

Впрочем, в документ вошли и другие 
поправки, которые фактически коррек-
тируют ранее принятые решения. На-
пример, Крыму и Севастополю предло-
жили выдать дотацию на сумму 22 млрд 
рублей на повышение сбалансирован-
ности бюджета. До этого было одобрено 
сокращение программы развития по-
луострова в следующем году на 8 млрд 
рублей. Впрочем, дотация идеёт на об-
щие нужды бюджета, тогда как сред-
ства, выделяемые по программе разви-
тия, — целевые.

Не исключено, что решение пере-
числить Крыму дополнительные сред-
ства связано с тем, что масштаб проб-
лем с водоснабжением на полуострове 
оказался более серьёзным, чем ожида-
лось, предположил руководитель Цен-
тра региональной политики РАНХиГС 

Владимир Климанов. Кроме этого, ве-
роятно, перевод дотации — это своего 
рода компенсация за сокращение ин-
вестпрограммы за счёт федерального 
бюджета, добавил специалист.

Ещё одна поправка — увеличение 
расходов на образование, в частности 
создание новых мест в школах. В следу-
ющем году на это будет направлено до-
полнительно 32 млрд рублей, в общей 
сложности в 2021–2023-м — 143 млрд. 
Деньги будут израсходованы по феде-
ральному проекту «Современная шко-
ла», авторы документа поясняют по-
правку «ростом числа обучающихся, 
вызванным демографическим факто-
ром». Хотя рождаемость в те годы, ког-
да должны были появиться на свет дети, 

которые пойдут в школу в 2021–2023 го-
дах, по сути, падала, рост потребности 
в новых местах в школах может быть 
вызван, например, притоком мигрантов, 
предположила исполнительный дирек-
тор Национального родительского ко-
митета Юлия Матюнина.

Другая значимая корректировка — 
увеличение расходов на судебную сис-
тему на 23 млрд в 2021–2023-м.

Как ранее уже писали «Известия», 
в поправки к проекту бюджета также во-
шло продление до 2036 года сроков воз-
врата кредитов, выданных российски-
ми банками оборонным предприятиям. 
В предыдущей версии, одобренной 
в первом чтении, планировалось про-
лонгировать займы только для «Урал-
вагонзавода» от ВТБ и лишь до 2029-го.

Также предлагалось выдать РЖД 
7,5 млрд рублей в виде субсидии для 

компенсации потерь от перевозок, 
но при условии, что за это федераль-
ной казне заплатят бюджеты Москвы 
и Московской области.

Всего предлагается внести попра-
вок в бюджет в 2021 году на 1,5 трлн 
рублей, говорил ранее глава Минфина 
Антон Силуанов. В 2022-м — на 0,9 трлн, 
а в 2023-м — на 1 трлн рублей. Основ-
ные блоки изменений, по его словам, 
коснулись нацпроектов и общенаци-
онального плана восстановления эко-
номики. Большая часть этих коррек-
тировок — перераспределение денег 
между мероприятиями.

Самая крупная поправка — пере-
числение 638 млрд на национальный 
план действий по повышению доходов 
населения, занятости и ВВП. Однако 
эти деньги были ранее зарезервиро-
ваны на программу без уточнения де-
талей, на что именно пойдут средства.

В любом случае бюджет уже 
в следующем году будет корректи-
роваться, говорил ранее «Извести-
ям» заместитель директора группы 
суверенных рейтингов и макроэко-
номического анализа АКРА Дмитрий 
Куликов. По его словам, это зависит 
от того, как быстро начнут восстанав-
ливаться глобальная и отечественная 
экономики, насколько эффективной 
окажется вакцина и когда она будет 
предоставлена для широкого приме-
нения, а также от синхронности вы-
хода из режимов локдауна европей-
ских стран.

Сейчас поправки к проекту бюд-
жета на предстоящую трёхлетку, одо-
бренному в первом чтении, обсужда-
ются на площадке Госдумы. Итоговые 
решения будут приняты депутатами 
на пленарном заседании во время рас-
смотрения документа во втором чте-
нии, заявили «Известиям» в Минфине.

«Известия» также обратились 
в правительство, Генпрокуратуру, 
Следственный комитет, администра-
цию главы Республики Крым и Мин-
просвещения с просьбой прокоммен-
тировать поправки.

Мировой подарок
Россия передала за рубеж более миллиона тестов на COVID-19 
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« МЫ ИЗ КАРАБАХА, ПЕРЕБРАЛИСЬ СЮДА 20 ЛЕТ НАЗАД, 
ПОСТРОИЛИ ДОМ. ПОЕДЕМ В ЕРЕВАН, ХОТЯ У НАС ТАМ 
НИКОГО НЕТ. НАС НИКТО НЕ ПРЕДУПРЕДИЛ, КОГДА ПО-

КИНУТЬ ДЕРЕВНЮ. ПО ТЕЛЕВИЗОРУ СКАЗАЛИ, ЧТО СЕГОДНЯ ПО-
СЛЕДНИЙ ДЕНЬ. ЛЮДИ СЖИГАЮТ ДОМА, НО МЫ НЕ МОЖЕМ

Самая крупная поправ-
ка — перечисление 638 
млрд на национальный 
план действий по повы-
шению доходов населе-
ния, занятости и ВВП

Многие дома в Нагорном Карабахе пока непригодны для проживания

Дмитрий Лару

С вободный доступ к вакцинации 
от коронавируса должны иметь 

граждане всех государств. Об этом за-
явил Владимир Путин на 15-м Восточно-
азиатском саммите, который в 2020 году 
прошёл в режиме видеоконференции. 
РФ уже предоставила десяткам стран 
свыше миллиона тест-систем и ведёт ди-
алог с зарубежными партнёрами по по-
воду поставок отечественных препара-
тов от COVID-19. В нынешней ситуации 
ведущие игроки на мировой арене 
должны оказать содействие государ-
ствам, не имеющим ресурсов для борь-
бы с инфекцией, считают и опрошенные 
«Известиями» эксперты. Обсуждались 
в ходе саммита и вопросы военно-по-
литического характера. Специалисты 
уверены: возможное размещение ра-
кет средней и меньшей дальности США 
в Японии или в Южной Корее окажет 
сильный дестабилизирующий эффект 
на весь Азиатско-Тихоокеанский регион.

�� ОБЩИЙ ВРАГ

В Азиатско-Тихоокеанском регионе 
(АТР) сейчас зарегистрировано свы-
ше 20 млн заражённых коронавирусом. 
Это 43,7% от общего числа инфициро-
ванных в мире, подчеркнул Владимир 
Путин во время пленарного заседа-
ния саммита. Москва ещё в 2016 году 
выдвинула инициативу развития ан-
тиинфекционного сотрудничества 
в регионе. Её реализация, по словам 
президента России, позволила нала-
дить координацию по линии эпиде-
миологических ведомств, организо-
вать обмен опытом и информацией, 
начать подготовку профильных спе-
циалистов. Кроме того, была запуще-
на программа повышения квалифика-
ции для эпидемиологов из государств 
АТР на базе центра во Владивостоке. 
По мнению российского лидера, весь-
ма полезна оказалась и деятельность 
созданного в Бангкоке Центра воен-
ной медицины Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии, где в мае прош-
ли командно-штабные учения по борь-
бе с пандемией.

Но нынешняя ситуация требует 
дополнительных усилий для победы 
над этим невидимым врагом. Россия 
уже поставила более чем 40 странам 
свыше миллиона тестов на коронави-
рус, сообщил Владимир Путин. По его 
словам, Москва готова и впредь пре-
доставлять зарубежным партнёрам 
отечественные тест-системы и ре-
агенты для диагностики инфекции, 

в том числе и на безвозмездной осно-
ве. Десятки государств также заинте-
ресованы в поставках и совместном 
производстве созданных в России вак-
цин. Пока в нашей стране зарегистри-
рованы «Спутник V», разработанный 
НИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи, и «ЭпиВак-
Корона» от новосибирского центра 
«Вектор». Скоро должен появиться ещё 
третий препарат, над которым работа-
ет ФНЦИРИП им. М.П. Чумакова.

— Убеждены, что свободный доступ 
к вакцинации должны иметь гражда-
не всех государств, — заявил Влади-
мир Путин.

Первые образцы «Спутника V» 
на следующей неделе должны при-
быть в Венгрию, которая станет пер-
вой страной Евросоюза, где пройдут 
испытания российской вакцины. Кли-
ническое тестирование препарата уже 
началось в Белоруссии, Бразилии, Ве-
несуэле, Индии и ОАЭ.

Ведущие страны мира должны по-
могать партнёрам, которые не имеют 
ресурсов для разработки собственных 
вакцин, согласен профессор кафедры 
вирусологии биологического факуль-
тета МГУ Алексей Аграновский. Одна-
ко в первую очередь надо обеспечить 
вакцинацию собственного населения, 
подчеркнул он.

— Если есть возможности — помо-
гать, конечно, надо. Что касается Рос-
сии, прежде всего речь идёт о ближ-

нем зарубежье. Помимо того что это 
определённый моральный долг, эта 
помощь позитивно скажется в долго-
срочной перспективе. Все государства, 
как люди или компании, зависят от пи-
ара. В этом нет ничего плохого. Поэто-
му пусть этот пиар будет хорошим, — 
заявил он «Известиям».

Пандемия коронавируса проде-
монстрировала, что предположение 
о наличии эффективной медицины 
в какой-то конкретной стране — миф, 
отметил специалист. В нынешней об-
становке все государства в той или 
иной степени растеряны, добавил он. 
Это касается в том числе и развитых за-
падных стран, включая, например, США, 
Великобританию и даже Швейцарию.

— Нынешняя ситуация показала, что 
российская медицина оказалась не са-
мой слабой в плане работы в экстрен-
ной ситуации, — уверен Алексей Агра-
новский.

Было бы правильно сейчас избежать 
политизации любых вопросов, связан-
ных с противостоянием коронавирусу, 
отметил директор Фонда прогрессив-
ной политики Олег Бондаренко.

— На первом месте должны нахо-
диться безопасность и эффектив-
ность той или иной вакцины, посколь-
ку многое об этой болезни неизвестно. 
Некоторые страны уже ведут диалог 
по поводу приобретения вакцин с раз-
ными державами, включая Россию, 

« НЫНЕШНЯЯ СИТУАЦИЯ ТРЕБУЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 
УСИЛИЙ ДЛЯ ПОБЕДЫ НАД НЕВИДИМЫМ ВРАГОМ. 
МОСКВА ГОТОВА И ВПРЕДЬ ПРЕДОСТАВЛЯТЬ ЗАРУ-
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Мировой подарок
Россия передала за рубеж более миллиона тестов на COVID-19 

 Новости

Политика без опасности
Как Байден изменит отношения США и Европы

Екатерина Постникова

Е вросоюз намерен укреплять партнёр-
ство с США при новом президенте, 

и тот, похоже, готов ответить ему взаимно-
стью. Как рассказал источник «Известий» 
в ЕС, руководство объединения планиру-
ет пригласить Джо Байдена на дистанци-
онную встречу с европейскими предста-
вителями в начале декабря. При этом, как 
заявил глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель, несмотря на приход в Бе-
лый дом нового лидера, Брюссель дол-
жен развивать стратегическую автоно-
мию от США. Опрошенные «Известиями» 
эксперты пришли к выводу: интонации Ва-
шингтона в отношениях с Европой изме-
нятся, но противоречия никуда не уйдут.

�� БЛИЗКИЙ ПРЕЗИДЕНТ

Вскоре после того, как стали извест-
ны первые итоги выборов в США, ев-
ропейские лидеры и Евросоюз поздра-
вили Джо Байдена с избранием на пост 
главы Белого дома. Председатель Евро-
совета Шарль Мишель и глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен выступи-
ли с таким заявлением 7 ноября, через 
три дня после голосования.

— Я тепло поздравляю Джо Байде-
на с его победой на президентских 
выборах в США и с нетерпением жду 
встречи с ним при первой же возмож-
ности, — сказала Урсула фон дер Ляй-
ен, подчеркнув союзнический харак-
тер отношений Евросоюза и США.

Такую возможность в ЕС хотят соз-
дать как можно быстрее. По словам ис-
точника «Известий» в Евросовете, нака-
нуне саммита ЕС 10–11 декабря Шарль 
Мишель проведёт ряд видеовстреч, 
на которых участники обсудят «возрож-
дение трансатлантических отношений 
после американских выборов». На одну 
из таких конференций глава Евросовета 
намерен пригласить Джо Байдена.

— Цель состоит в том, чтобы укрепить 
политический диалог, — пояснил собе-
седник «Известий». — Председатель со-
средоточится на пяти ключевых вопро-
сах, которые представляют для сторон 
общий интерес: COVID-19; ценности 

и мультилатерализм; изменение кли-
мата; торговля; безопасность и общие 
геополитические интересы.

Таким образом, в Евросоюзе надеют-
ся на возрождение трансатлантическо-
го партнёрства в том виде, в каком оно 
существовало до того, как в 2016 году Бе-
лый дом занял Дональд Трамп. За ми-
нувшие четыре года отношения Шта-
тов с ЕС если не ухудшились, то стали 
гораздо напряжённее. Европейские ли-
деры не предъявляли американскому 
президенту претензий напрямую, но его 
уход, очевидно, приняли с облегчением.

— Многие лидеры ЕС были не в востор-
ге от Трампа из-за его националистиче-
ской политики, личных столкновений 
и других проблем. Те, кто предпочитал 
[Барака] Обаму Трампу, вероятно, хоте-
ли, чтобы новым президентом стал Бай-
ден, — сказал «Известиям» американский 

политолог, эксперт клуба «Валдай» Ри-
чард Вайц. — Европейские лидеры знают 
его по работе на постах главы комитета 
сената по международным отношениям 
и вице-президента — он часто с ними вза-
имодействовал в обоих качествах.

Вместе с тем, по оценке экспертов, 
президентство Дональда Трампа вы-
светило множество проблем, которые 
в двусторонних отношениях существо-
вали до него и, вероятно, никуда не уй-
дут после.

— Под сомнением оказались две ос-
новы трансатлантических отношений: 
безопасность и экономика, — отметил 
в беседе с «Известиями» доцент Шко-
лы международных исследований, гла-
ва Центра имени Жана Монне Универ-
ситета Тренто (Италия), эксперт клуба 
«Валдай» Винсент Делла Сала. — Хотя 
внешняя политика Трампа, возмож-

но, была чрезмерно разрушительной, 
она лишь подчёркивала скрытую на-
пряжённость. Режим открытой тор-
говли, созданный США, означал: они 
были готовы согласиться с тем, что 
рабочие места в промышленности пе-
реместятся в другое место. Сейчас же 
между двумя основными американ-
скими партиями складывается кон-
сенсус, что это больше неприемлемо.

По словам эксперта, от Джо Байде-
на можно ожидать другой тональности, 
однако в условиях, когда центр глобаль-
ной экономики смещается в Азию, Шта-
ты всё больше будут воспринимать Ев-
ропу как торгового соперника, нежели 
партнёра. При этом можно ждать по-
зитивных подвижек по другим вопро-
сам: например, американское участие 
в борьбе с изменениями климата в Ев-
ропе будут только приветствовать.

�� ВЗАИМОВЫГОДНЫЙ АЛЬЯНС

В объединении всё же надеются, что 
считать Европу конкурентом Штаты 
не будут. Как сказал в интервью El Pais 
и другим европейским СМИ глава ди-
пломатии ЕС Жозеп Боррель, «мы вновь 
будем видеть друг в друге друзей, со-
юзников и партнёров».

— Но мы должны быть реалистами: 
в американском обществе произош-
ли серьёзные перемены независимо 
от личности Трампа, хотя она и сыгра-
ла свою роль. Эти изменения останут-
ся после Трампа, — продолжил он. — <…> 
Теперь Евросоюзу предстоит играть со-
вершенно иную роль [в американской 
политике], чем ту, к которой мы привык-
ли после Второй мировой войны. Это 
необходимо запомнить и заняться раз-
витием нашей стратегической автоно-

мии. Прекратим воображать, что Аме-
рика снова вернётся в Европу.

Развитие независимой политики 
не означает, что Евросоюз начнёт пол-
ностью сам обеспечивать свою без-
опасность. Для этого у него есть Се-
вероатлантический альянс, который 
за минувшие четыре года тоже многое 
выслушал от Дональда Трампа. Прези-
дент сетовал на то, что Европа обеспе-
чивает свою безопасность на деньги Ва-
шингтона, и требовал от неё тратить 
на оборону больше 2% ВВП. В 2016 году 
этому критерию соответствовали толь-
ко пять стран из 29 — сами США (3,61%), 
Греция (2,36%), Эстония (2,18%), Велико-
британия (2,17%) и Польша (2,01%).

Негодование Дональда Трампа при-
несло свои плоды: в 2020-м более 2% 
на оборону стали тратить уже 10 госу-
дарств из 30. Теперь показатели рас-
пределились так: США (3,87%), Греция 
(2,58%), Великобритания (2,43%), Ру-
мыния (2,38%), Эстония (2,38%), Латвия 
(2,32%), Польша (2,3%), Литва (2,28%), 
Франция (2,11%) и Норвегия (2,03%).

Альянс, как и Евросоюз, надеется: 
с приходом Джо Байдена в отношени-
ях союзников наступят более спокой-
ные времена.

По оценке Винсента Делла Салы, 
при новом президенте риторика 
Штатов по отношению к НАТО так-
же станет мягче, однако сомнения 
в их приверженности европейской без-
опасности останутся.

— Президентство Трампа высвети-
ло растущее недоверие с обеих сто-
рон альянса, и неясно, сможет ли пре-
зидентство Байдена придать ему цель 
и помочь восстановить доверие, — счи-
тает эксперт. — США также с подозре-
нием будут смотреть на попытки Евро-
пы создать автономную архитектуру 
безопасности, отделённую от НАТО.

Что касается реальных шагов, то, 
по мнению Ричарда Вайца, придя в Бе-
лый дом, Джо Байден, скорее всего, вер-
нётся к решению Дональда Трампа 
начать вывод американских войск 
из Германии. Вполне вероятно, что потом 
он перейдёт к вопросу о дальнейшем рас-
ширении альянса, отметил политолог.

Бюджетная выдержка

Валерий Васильев

Зампред комитета Совета Федерации по 
экономической политике

О жидается, что уже в первых числах 
декабря бюджет России на 2021–

2023 годы представят на утверждение 
в Совете Федерации. Таким образом, 
на обсуждение главного финансового 
документа страны у парламентариев, 
регионов, ведомств, финансистов и экс-
пертов ушло ровно два месяца.

Никогда ещё работа над бюд-
жетом не была столь значима. 
В этом году необходимо учесть мно-
жество серьёзных нюансов, связан-
ных с пандемией и мировым эко-
номическим кризисом. Раньше 
на процесс обсуждения и затем при-
нятия решения требовалось время, 
в этом году счёт идет на дни. После 
предложений парламентариев, диа-
лога и дискуссий с правительством 
тут же появляются поручения, ука-
зы и законопроекты, направленные 
на упрощение жизни и работы на-
ших граждан. И всё нужно делать бы-
стро, так как от каждого решения за-
висит столь необходимая поддержка 
населению.

Приоритет понятен — выполне-
ние социальных обязательств перед 
гражданами. И конечно же реализа-
ция задач по движению страны впе-
рёд. Проект федерального бюджета 
на 2021–2023 годы уже принят в пер-
вом чтении.

Судя по тому, что заложено сей-
час, доходы будут год от года расти. 
Так, согласно документу, в 2021 году 
они составят 18,8 трлн рублей, 
в 2022-м эта сумма должна увели-
читься на 1,84 трлн рублей, а затем — 
на 1,62. Расходы в эти три года будут 
также постепенно увеличиваться — 
с 21,52 до 23,67 трлн.

Члены Федерального собрания 
принимают самое активное участие 
в обсуждении статей государствен-
ной казны. На 24 ноября запланирова-
но рассмотрение документа с внесён-
ными поправками уже на пленарном 
заседании. Уверен, что после такой 
плотной и напряжённой работы над 

бюджетом страны в начале декабря 
документ, одобренный во всех трёх 
чтениях, направят в Совфед.

Кабмин уже одобрил поправ-
ки парламентариев примерно 
на 3,5 трлн рублей на эти три года. 
На финансовую поддержку бюдже-
там регионов в 2021 году дополни-
тельно направят 100 млрд рублей 
(всего 130,3 млрд рублей).

К сожалению, потребность в до-
полнительных финансовых влива-
ниях связана с ухудшением эконо-
мической ситуации и снижением 
доходов регионов. Именно поэтому 
в 2021 году необходимо сделать ак-
цент на точечную помощь субъектам 
РФ, для того чтобы компенсировать 
снижение налоговых поступлений 
в региональные бюджеты.

Планируется увеличить гранто-
вую поддержку регионам с 35 млрд 
рублей в 2021 году до 50 млрд в по-
следующие годы. Причём предус-
мотрено совершенствование ор-
ганизационных мер по чёткому 
и правомерному выстраиванию ме-
тодики распределения грантовых 
средств. Убеждён, что бюджет дол-
жен быть увязан с плановыми по-
казателями государственных про-
грамм и национальных проектов.

Нулевое слушание в Совфе-
де проекта федерального бюдже-
та на 2021 год и на плановый пери-
од 2022 и 2023 годов позволило ещё 
на стадии подготовки и обсуждения 
основных параметров учесть целый 
ряд моментов, которые лучше вид-
ны непосредственно на местах, в том 
числе в отдельных регионах, предус-
мотреть в финальном документе хо-
зяйственную специфику субъектов. 
А также добиться финансирования 
объектов и проектов, не нашедших 
отражения в изначальном вариан-
те основного финансового докумен-
та. И это, несмотря на то что бюджет 
следующих лет ожидается дефицит-

ным. Глава Минфина Антон Силуанов 
в самом начале обсуждений заявил, 
что в 2021 году разница между дохо-
дами и расходами может составить 
почти 3 трлн рублей.

По сути, бюджет свёрстан так, 
чтобы обеспечить финансирование 
всех обязательств государства. А это 
прежде всего обязательства соци-
ального характера. И уже начиная 
с 2022 года доходная часть документа 
будет расти год от года. По крайней 
мере это запланировано. И мы, пар-
ламентарии, со своей стороны, сде-
лаем всё возможное, чтобы это было 
обеспечено законодательно.

Одно из основных направлений 
в период пандемии — и это заложено 
в документе — решение вопроса под-
ключения малых населённых пунк-
тов к интернету, на что будет направ-
лено дополнительно 6,2 млрд рублей. 
Эта проблема остро стоит в регио-
нах, особенно в условиях локдау-
нов, когда почти всё совершается 
онлайн. В бюджете заложены день-
ги на то, чтобы решить проблему до-
ступности интернета в 2,5 тыс. на-
селённых пунктов численностью 
от 250 до 500 человек. Всё это долж-
но произойти уже до конца 2021 года. 
Одновременно с этим начнётся ра-
бота и по подключению к Всемирной 
сети населённых пунктов численно-
стью 100–250 жителей.

Ещё одна важная проблема, ко-
торую нельзя было обойти сторо-
ной и не учесть в документе, — это ис-
полнение национальных проектов, 
модернизация и расширение маги-
стральной инфраструктуры. Важно, 
что в бюджете будет предусмотрено 
до 5,8 млрд рублей на субсидирова-
ние авиаперевозок по 170 маршрутам. 
Приоритетными остаются такие на-
правления, как Крым, Калининград 
и Дальний Восток.

Между тем считаю, что у регио-
нов должно быть больше свободы 
для развития инновационных проек-
тов, поскольку предусматриваемый 
прирост инвестиций до 3,5% в 2021-м 
и до 5% в последующие годы явно не-
достаточен для реализации прорыв-
ных мер. Главы субъектов неодно-
кратно подчёркивали, что в регионах 
есть некоторое количество гото-
вых к исполнению проектов, реали-
зация которых откладывается в свя-
зи со сложностью финансирования. 
А значит, помогая в их реализации, 
мы поможем в развитии регионов.

И, конечно, необходим парламент-
ский контроль за расходами бюдже-
та. Считаю, что именно он позволит 
эффективно использовать государ-
ственные средства. И тогда мы вы-
держим любые экономические испы-
тания.

МНЕНИЕ

« ОТ БАЙДЕНА МОЖНО ОЖИДАТЬ ДРУГОЙ ТОНАЛЬНО-
СТИ, ОДНАКО В УСЛОВИЯХ, КОГДА ЦЕНТР ГЛОБАЛЬ-
НОЙ ЭКОНОМИКИ СМЕЩАЕТСЯ В АЗИЮ, ШТАТЫ ВСЁ 

БОЛЬШЕ БУДУТ ВОСПРИНИМАТЬ ЕВРОПУ КАК ТОРГОВОГО СО-
ПЕРНИКА, НЕЖЕЛИ ПАРТНЁРА

« БЮДЖЕТ СВЁР-
СТАН ТАК, ЧТО-
БЫ ОБЕСПЕЧИТЬ 

ФИНАНСИРОВАНИЕ ВСЕХ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ ГОСУДАР-
СТВА. А ЭТО ПРЕЖДЕ ВСЕ-
ГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА СО-
ЦИАЛЬНОГО ХАРАКТЕРА. И 
УЖЕ НАЧИНАЯ С 2022 ГОДА 
ДОХОДНАЯ ЧАСТЬ ДОКУ-
МЕНТА БУДЕТ РАСТИ

Монастырь Дадиванк расположен на территории, которую должны передать Азербайджану

США и Израиль. Вряд ли у кого-то воз-
никнет монополия на поставку вак-
цин — все будут конкурировать друг 
с другом. Предоставление препаратов 
зарубежным партнёрам, безусловно, 
благородное дело, но нельзя забывать 
и про бизнес-составляющую, — пояс-
нил «Известиям» политолог.

�� КЛЮЧ К БЕЗОПАСНОСТИ

Странам в целом нужно слаженно ра-
ботать над поддержанием мира и ста-
бильности в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. При этом важно действовать 
«на принципах уважения международ-
ного права, учёта интересов друг друга, 
обеспечения равной и неделимой без-
опасности», подчеркнул президент РФ. 
Это касается и военно-политической 
области, риски в которой существен-
но возросли после прекращения дей-
ствия Договора о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности (РСМД) 
летом прошлого года. Россия, которая 
пытается не допустить новой гонки во-
оружения, в одностороннем порядке 
объявила мораторий на размещение ра-
кет средней и меньшей дальности в АТР 
и других регионах мира до тех пор, пока 
от таких мер будут воздерживаться 
США, напомнил Владимир Путин.

— Размещение американских ракет 
средней и меньшей дальности, напри-
мер, в Южной Корее или в Японии зна-

чительно осложнит ситуацию в реги-
оне хотя бы по одной важной причине. 
Они с такой же лёгкостью достигают 
не только Китая, но и России, — заявил 
«Известиям» директор Фонда изуче-
ния США имени Франклина Рузвельта 
в МГУ Юрий Рогулёв. — Второй фактор 
связан с тем, что из-за своего радиу-
са действия эти ракеты размещают-
ся, естественно, ближе к чужой терри-
тории. При этом их подлётное время 
даже значительно меньше, чем у бал-
листических межконтинентальных ра-
кет. Малое подлётное время — фактор, 
который дестабилизирует обстановку 
и делает её взрывоопасной.

Кроме того, нельзя забывать, что 
Вашингтон может разместить РСМД 
и на территории своих европейских со-
юзников по НАТО. В частности, речь 
идёт о Румынии и Польше, где уже на-
ходятся комплексы Aegis Ashore с пу-
сковыми установками Мк-41. Ранее 
российская сторона неоднократно 
заявляла, что эти установки пригод-
ны для запуска ударных ракет средней 
дальности «Томагавк».

Важную роль для развития регио-
на играет и сотрудничество в эконо-
мической сфере. По словам Владимира 
Путина, в условиях пандемии на ази-
атско-тихоокеанском пространстве 
снижаются объёмы взаимной торгов-
ли, наблюдается рецессия в ключевых 
промышленных и финансовых секто-

рах. В частности, товарооборот РФ с го-
сударствами региона по итогам трёх 
кварталов 2020-го сократился на 12%. 
Российский лидер уверен: упрочению 
экономической кооперации в АТР бу-
дет способствовать дальнейшее разви-
тие разнопрофильных интеграционных 
проектов. По его мнению, региональные 
и субрегиональные объединения, та-
кие как АСЕАН, ЕАЭС и ШОС, могут гар-
монично и эффективно дополнять друг 
друга. 14 ноября намерения на укрепле-
ние дальнейшего сотрудничества меж-
ду странами региона были зафиксиро-
ваны в итоговой Ханойской декларации.

и собирался использовать свой арсенал 
«для захвата власти, прекращения дея-
тельности премьер-министра путём не-
законного лишения его жизни и узур-
пации полномочий правительства». 
По подозрению среди задержанных 
также оказались лидер партии «Родина», 
экс-глава СНБ Артур Ванецян и бывший 
депутат парламента и экс-руководитель 
фракции Республиканской партии Ар-
мении Ваграм Багдасарян.

Довольно быстро выяснилось, что 
в случае главного подозреваемого речь 
идёт о командире добровольческого от-
ряда Ашоте Минасяне. Днём 15 ноября 
у здания суда общей юрисдикции Шен-
гавитского района Еревана собралось 
около сотни сторонников обвиняемо-
го в попытке узурпации власти и поку-
шении на убийство премьера. И пока 
Карабах пытается начать новую жизнь, 
обстановка в Ереване накаляется. Хотя 
митинги нельзя назвать слишком мно-
гочисленными, точек протеста и стоя-
щих за ними сил всё больше.

По мнению директора Института 
Кавказа (Ереван) Александра Искан-
даряна, сейчас уличная активность 
отличается от той, что была в начале 
прошлой недели. Политические силы 
начинают структурировать протест 
и выстраивать некую единую линию.

— Теперь митинги идут как полити-
ческие: есть лидеры, партии. Другая 
сторона процесса: эти партии и лидеры 
начинают подвергаться арестам, давле-
нию. Это всё происходит на фоне собы-
тий в Карабахе: вывод армян, ввод ми-
ротворцев и так далее. Это даёт темы 
для обсуждения в обществе, которые 
тут же политизируются, — пояснил экс-
перт «Известиям».

Однако пока этим партиям не уда-
лось превратиться в серьёзную полити-
ческую силу, поскольку представители 
старых дореволюционных элит в обще-
стве воспринимаются по-прежнему не-
гативно.

— Относиться плохо к новым элитам — 
не значит относиться хорошо к старым. 
А новых оппозиционных сил почти нет, 
так как революция произошла два года 
назад, — отметил аналитик.

Так или иначе, оппозиция намере-
на продолжать протест до тех пор, пока 
Никол Пашинян не подаст в отстав-
ку. Насколько это затянется и удастся 
ли премьеру сохранить кресло, никто 
прогнозировать не берётся. Однако спо-
койно в Ереване в ближайшие дни явно 
не будет.

— Опять шумят, — покачал головой 
продавец в газетном киоске. — Лучше 
бы шли в Карабах и людям там помогли.

Восточноазиатский саммит — 
площадка для диалога между 
странами АТР. Она объединя-
ет в общей сложности 18 стран, 
включая государства — члены 
АСЕАН, Австралию, Китай, Ин-
дию, Японию, Южную Корею, 
Новую Зеландию, США и РФ. 
Помимо укрепления региональ-
ной безопасности, обеспечения 
устойчивого экономического 
роста и других традиционных 
тем в 2020 году особое внима-
ние на мероприятии было уде-
лено борьбе с COVID-19.

Справка «Известий»
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Ускорить помощь
A — Например, в банк в те-

чение часа пожаловались 
сразу несколько человек на несанкци-
онированные переводы. Он выявля-
ет мошеннический счёт и оператив-
но отправляет информацию об этом 
в организации, из которых перево-
дились деньги. При быстром реаги-
ровании есть шанс блокировать кра-
жу, — пояснил схему работы Алексей 
Войлуков.

По его словам, такая система поз-
волит бороться с мошенниками, ко-
торые работают при помощи методов 
социальной инженерии. Выгодно ис-
пользовать уже действующую систе-
му обмена информацией ФинЦЕРТа, 
поскольку это защищённый и доверен-
ный канал взаимодействия, отмечает-
ся в письме АБР.

Другое предложение по доработке 
системы обмена информацией Фин-
ЦЕРТа, зафиксированное в письме 
ассоциации, заключается в ранжи-
ровании подозрительных операций 
на более и менее опасные. Иногда кли-
ент может забыть об оплате или о под-
писке и сообщить в банк о неправомер-
ном списании, поясняется в документе. 
Эта информация отправляется в Фин-
ЦЕРТ, вследствие чего счёт получателя 
средств могут заблокировать.

Проблема таких блокировок не но-
сит массового характера и обычно бы-
стро решается, но отрицательно ска-
зывается на клиентском опыте и может 
отвлечь внимание служб безопасности 
от более опасных переводов, отметил 
Алексей Войлуков.

Банк России изучит предложения, 
сообщили «Известиям» в регуляторе.

�� НЕ НАВРЕДИ

Крупнейшие российские банки под-
держивают инициативы АБР. Об этом 
«Известиям» сообщили в ВТБ, МКБ, 
Росбанке и «Тинькофф». В ВТБ и «Тинь-
кофф» подчеркнули, что участвовали 
в формировании предложений.

Доработка уже существующей сис-
темы обмена информацией об инци-
дентах ФинЦЕРТа необходима, уве-
рены в ВТБ. В банке добавили, что это 
позволит ускорить и автоматизиро-
вать процессы оперативного реагиро-
вания финансовых организаций на мо-
шеннические атаки.

Изменения помогут ускорить бло-
кировку таких транзакций, согласен 
директор департамента информаци-
онной безопасности МКБ Вячеслав Ка-
симов. Он, однако, добавил: в итоге за-
щита средств будет зависеть от того, 
насколько грамотно банки-участники 
выстроят процессы на своей стороне.

С эффективностью предложенных 
изменений согласен начальник отдела 
по противодействию центра приклад-
ных систем безопасности компании 
«Инфосистемы Джет» Алексей Сизов.

— Очевидно, что если банк Х заявил 
о выводе 1 млн рублей на некий счёт, 
то время доступности этой информа-
ции, например один час или один день, 
будет прямо влиять на сумму денег, ко-
торую на этот же счёт мошенники смо-
гут вывести из банка Y или Z, — привёл 
он пример.

Тем не менее Алексей Сизов под-
черкнул, что случаются ошибки в ука-
зании реквизитов мошеннических 
получателей. Тогда будут заблоки-

рованы легальные операции. Участие 
ФинЦЕРТа в процессе обмена призвано 
повысить качество данных, отправля-
емых банками, отметил эксперт.

Ускорение обмена информацией 
можно только приветствовать, счита-
ет директор Института стратегическо-
го анализа ФБК Grant Thornton Игорь 
Николаев. В то же время критически 
важно, чтобы банк верно идентифи-
цировал перевод как мошеннический 
и приостанавливал его, чтобы не нару-
шать транзакционный бизнес, добавил 
он. По словам эксперта, банки актив-
но борются с мошенниками, но ответ-
ственность лежит также и на правоох-
ранительных органах.

Проблема приостановки легитим-
ных операций из-за их попадания 
в систему ФинЦЕРТа не настолько 

острая по сравнению с противодей-
ствием электронному мошенниче-
ству методами социальной инжене-
рии, считает директор департамента 
информационной безопасности Рос-
банка Михаил Иванов. Он добавил, что 
маркировка операций как более или 
менее опасных и рискованных позво-
лит минимизировать количество бло-
кировок легитимных транзакций.

Чем больше информации будут 
получать участники обмена, тем эф-
фективнее будут работать они по от-
дельности и система в целом, счита-
ют в МКБ.

По данным ЦБ, общий объём опе-
раций без согласия клиентов в первой 
половине 2020-го составил примерно 
4 млрд рублей. За весь 2019 год со сче-
тов россиян украли 6,5 млрд рублей.

Накачать права
Объём пиратского контента в России вырос 
почти вдвое

Анастасия Гаврилюк

В этом году Роскомнадзор заблоки-
ровал уже более 10 тыс. пиратских 

сайтов, а за весь прошлый год — 6 тыс. 
Таким образом, к середине ноября 
под запретом оказалось почти вдвое 
больше сайтов, чем в прошлом году. 
Эксперты предупреждают: скачивая 
пиратские книги и фильмы, пользо-
ватели подвергают себя риску, ведь 
почти четверть нелегальных ресурсов 
заражена вредоносными программа-
ми. С другой стороны, ощутимые по-
тери несёт вся цепочка производства 
и дистрибуции контента — от авторов 
до телекомпаний, стриминговых сер-
висов и сетей кинотеатров.

�� НЕЛЕГАЛЬНЫЕ КОПИИ

С начала этого года Роскомнадзор за-
блокировал более 10 тыс. пиратских 
сайтов и их так называемых зеркал 
(копий), сообщили «Известиям» в ве-
домстве. За 2019-й служба ограни-
чила доступ к 6 тыс. таких ресурсов, 
добавили там. Роскомнадзор вносит 
ссылки в реестр, на основании ко-
торого интернет-провайдеры бло-
кируют доступ к ресурсам, где не-
однократно размещался пиратский 
контент.

В первой половине 2020-го количе-
ство ссылок на нелегальный контент 
в рунете выросло на 26% по сравне-
нию с аналогичным периодом про-
шлого года, следует из данных ком-
пании WebKontrol. Она работает 
с крупными западными правообла-
дателями, по их поручению скани-
рует интернет-ресурсы и находит не-
легальные копии контента, а затем 
обращается к владельцам площадок 
с требованием их удалить.

Больше всего в этом году вырос-
ло количество ссылок на пиратский 
контент в соцсетях, где его разме-
щают сами пользователи — на 161% 
по сравнению с первой половиной 
2019-го, отметили в WebKontrol. Та-
кой прирост неудивителен, так как 
у соцсетей самые крупные аудитории 
и в них проще всего найти нелегаль-
ный контент, добавили в компании.

Медиакоммуникационный союз 
(ведёт реестр пиратских копий кон-
тента отечественных правообла-
дателей, которые затем удаляются 
из поисковой выдачи) за последние 
полгода заблокировал 4,2 млн ссылок. 
Это в 1,5 раза больше, чем за преды-
дущие полтора года (с ноября 2018-го 
по май 2020-го в реестре оказалось 
2,8 млн ссылок), рассказали «Извести-
ям» в союзе.

�� ТАКОЕ КИНО

Несмотря на борьбу с пиратством, 
проблема защиты прав на контент 
всё ещё достаточно остра, отметил 
директор Института современных 
медиа Кирилл Танаев. При этом ещё 
недавно в России права на видео-
контент защищались скорее больше 
на бумаге, чем на практике, добавил 
он. Если в стране нет эффективной 
борьбы с пиратством, то ощутимые 
потери несёт вся цепочка производ-
ства и дистрибуции контента — от ав-
торов до телекомпаний, стриминго-
вых сервисов и сетей кинотеатров. 
И наоборот, чем лучше в стране об-
стоят дела с защитой правооблада-
телей, тем выше отчисления в пользу 
кинопрокатчиков, пояснил эксперт. 
Аналогичная ситуация с закупками 
для телевидения или онлайн-кино-
театров, добавил он.

Кол и чес т во п и ратс к и х с а й-
тов в рунете растёт, но аудитория 
их меньше. Также сокращается чис-
ло прямых заходов на эти сайты, хотя 
увеличивается количество перехо-
дов на них через соцсети и поискови-
ки, считает гендиректор ассоциации 
«Интернет-видео» Алексей Бырдин. 
Это связано с тем, что крупные пи-
ратские интернет-кинотеатры уже 
заблокированы, а появляющиеся ма-
лоизвестные площадки люди находят 
через поиск.

На каждый удалённый Роскомнад-
зором пиратский сайт открывается 
десяток копий. Из поиска ссылки 

удаляет только «Яндекс» и частич-
но Google, а остальные поисковики 
этого не делают, отметил управля-
ющий партнёр юридической фирмы 
Digital Rights Center Саркис Дарбинян. 
Блокировку Роскомнадзора и удале-
ние из выдачи также можно обойти, 
используя современные техниче-
ские средства, добавил он. Полно-
стью уничтожить пиратский рынок, 
скорее всего, невозможно, но он под-
талкивает легальные площадки со-
вершенствовать свой сервис, счита-
ет эксперт.

В прошлом году после закрытия 
ряда крупнейших пиратских сетей, 
снабжавших нелегальным контен-
том до 90% онлайн-кинотеатров Рос-
сии и СНГ, рынок нелегального кон-
тента впервые после пяти лет роста 
просел с $87 млн в 2018-м до $63,5 млн 
в 2019-м. Об этом рассказал замести-
тель гендиректора Group-IB по на-
правлению защиты от цифровых ри-
сков Андрей Бусаргин. Но пираты 
быстро оправились от удара и уже 

в конце прошлого года смогли при-
влечь инвестиции, перегруппиро-
ваться и использовать новые техни-
ческие возможности для активного 
противодействия правообладате-
лям, сообщил он. Эксперт преду-
предил: скачивая нелегальный кон-
тент, пользователи подвергают себя 
риску — почти четверть пиратских 
сайтов заражена вредоносными про-
граммами.

�� ПРАВО АВТОРА

1 ноября 2018 года крупнейшие рос-
сийские интернет-компании и пра-
вообладатели подписали антипи-
ратский меморандум для борьбы 
с нелегальным контентом в интер-
нете. Для этого Медиакоммуника-
ционный союз создал реестр ссы-
лок на пиратское видео. Поисковики 
и владельцы видеохостингов теперь 
сверяются с реестром и исключают 
эти ссылки из выдачи.

— Появился реально работающий 
инструмент, позволяющий снизить 
объём поискового трафика на пират-
ские ресурсы, — сказал «Известиям» 
гендиректор more.tv Денис Горшков.

Запа дные ст удии-мей джеры, 
по его словам, также позитивно оце-
нивают изменения по борьбе с неле-
гальным контентом в России.

Пиратские сайты в выдаче «Яндек-
са» продолжают оставаться несмотря 
на то, что их страницы многократно 
удалялись по требованию правообла-
дателей, отметил заместитель гене-
рального директора ivi по правовым 
вопросам Михаил Платов. В такой си-
туации трудно добиться большей эф-
фективности в борьбе с нелегальным 
контентом, добавил он.

Действующий реестр наполняют 
правообладатели, и ссылки, которые 
туда попадают, «Яндекс» в течение не-
скольких часов удаляет из результа-
тов поиска. На текущий момент в нём 
около 7 млн ссылок, сказали в пресс-
службе «Яндекса».

Чтобы бороться с пиратами, тре-
буется не только блокировка. Сто-
ит усилить ответственность за на-
рушение закона о рекламе в части 
продвижения казино и азартных игр 
на интернет-ресурсах, считает ру-
ководитель спортивных проектов 
Rambler Group и Okko Михаил Герш-
кович.

В социальную сеть пользователи 
также ежедневно загружают сотни 
тысяч разных видеороликов и транс-
ляций. Полностью отслеживать та-
кой объём контента невозможно, 
поэтому видео, которые наруша-
ют права, оперативно блокируются 
по запросам правообладателей, от-
метили в пресс-службе соцсети «Од-
ноклассники».

Соцсеть «ВКонтакте» обеспечи-
вает защиту авторских прав с по-
мощью технологий цифровых отпе-
чатков и совершенствует её по мере 
появления современных достиже-
ний техники в области копирова-
ния и распространения информации, 
сотрудничая с крупнейшими право-
обладателями,  кинокомпаниями 
и телеканалами, сказали в её пресс-
службе.

Рублёвый вклад
Девальвация нацвалюты выльется в 1 п.п. инфляции

A В 2020-м регулятор прогно-
зирует инфляцию на уров-

не 3,9–4,2%. В этот показатель уже за-
ложена девальвация рубля. В 2021-м 
рост цен, предположительно, составит 
3,5–4%. По итогам октября инфляция 
в России в годовом выражении была 
на уровне 4%.

Падение экономики в этом году, 
по ожиданиям ЦБ, составит 4–5%. 
В следующем — 3–4%.

�� ЕЩЁ НИЖЕ

За 2020 год курс евро к рублю вырос бо-
лее чем на 30% — примерно на 21 рубль. 
Доллар же прибавил почти 25% — чуть 
больше 15 рублей. Антирекорд в этом 
году был зафиксирован в начале но-
ября, когда евро в моменте стоил 
93,9 рубля и обновил максимум с де-
кабря 2014 года.

Ещё тогда эксперты заявляли о вы-
сокой вероятности дальнейшего осла-
бления российской валюты, учитывая, 
что курс уже преодолел технические 
и психологические рубежи девальва-
ции. Максимальная стоимость долла-
ра за год была зафиксирована в марте 
и равнялась 80,88 рубля. К настоящему 
моменту он подешевел до 77,5 руб./$.

В России вклад дезинфляции в те-
кущую динамику цен гораздо сильнее, 
чем по миру, считает аналитик «Фри-
дом Финанс» Валерий Емельянов. Рост 
цен с января по ноябрь 2020 года со-
поставим с уровнем 2018-го. При этом 
реальные доходы населения на протя-
жении нынешнего года упали на 4,8%, 
рубль к доллару подешевел более чем 

на 20%. А в 2018-м при сопоставимой 
девальвации рубля доходы населения 
снизились только на 0,2%.

Иначе говоря, сокращение трат 
со стороны населения затормозило ин-
фляцию почти на 5%. Без влияния дан-
ного фактора рост цен был бы вдвое 
выше, отмечает Валерий Емельянов. Од-
нако, по его словам, ждать отложенно-
го роста цен в следующем году не стоит, 
так как удорожание доллара уже зало-
жено в текущие рублёвые цены.

Эксперт согласен с прогнозом Цен-
тробанка, что вклад ослабления кур-
са в инфляцию составит около 1 п.п. 
в 2020 году. Валерий Емельянов объ-
яснил, что падение российской валю-
ты должно было привести к росту цен 

на 6,1%, однако снижение доходов насе-
ления почти на 5% полностью компен-
сировало вклад доллара в инфляцию.

В случае продолжительного харак-
тера пандемии и необходимости рас-
ширения стимулирующей функции 
государства возникнет повышенное 
проинфляционное давление в районе 
0,5 п.п., считает эксперт «БКС Мир ин-
вестиций» Михаил Зельцер. При таких 
условиях восстановление рубля будет 
несколько отложено.

�� В ОЖИДАНИИ РОСТА

В последнем докладе о денежно-кре-
дитной политике Центробанка гово-
рится, что российский бизнес рас-

считывает на рост цен. Ожидания 
предприятий в сентябре-октябре по-
сле некоторой стабилизации в июне–
августе возросли во всех отраслях 
и во всех федеральных округах страны. 
На это повлияло увеличение закупоч-
ных цен, вызванное ослаблением курса 
рубля. Наиболее значительное увели-
чение цен ожидает бизнес в регионах 
Центральной России (ЦФО), Северо-
Запада (СЗФО) и Поволжья (ПФО), го-
ворится в докладе, при этом конкрет-
ные значения не указываются.

«Известия» направили запросы пол-
номочным представителям ПФО, ЦФО 
и СЗФО. В пресс-службе полпреда ПФО 
вопросы переадресовали в ЦБ. Пред-
ставители ЦФО и СЗФО не ответили 
на запросы.

Возможный опережающий темп ро-
ста цен в обозначенных регионах обу-
словлен высокой деловой активностью 
и скоростью снятия ограничительных 
барьеров, позволяющих возвращать-
ся к мирной жизни, считает Михаил 
Зельцер.

Центр, Северо-Запад и Поволжье — 
это места наибольшей концентрации 
импортозависимых производств. По-
этому с точки зрения местного бизне-
са ослабление рубля — это всегда рост 
издержек, падение маржи и пробле-
мы с реализацией. Они это пытаются 
транслировать в конечные цены. В экс-
портоориентированных регионах Си-
бири и Дальнего Востока всё наоборот: 
ослабление рубля — это рост выруч-
ки, заказов, доходов ключевых потре-
бителей, пояснил аналитик Валерий 
Емельянов.

« ЧТОБЫ БОРОТЬ-
СЯ С ПИРАТА-
МИ, ТРЕБУЕТСЯ 

НЕ ТОЛЬКО БЛОКИРОВКА. 
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НИЕ ЗАКОНА О РЕКЛАМЕ 
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КАЗИНО И АЗАРТНЫХ  
ИГР НА ИНТЕРНЕТ-РЕСУР-
САХ
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Списать могут каждого

Анна Битова

Председатель правления центра 
лечебной педагогики «Особое детство»

До Нового года Госдума рассчитыва-
ет принять закон о так называемой 

распределённой опеке. Его обсужде-
ние тянется уже много лет. На днях Об-
щественная палата снова подчеркнула 
необходимость скорейшего принятия 
законопроекта. И хотя прозвучали опа-
сения, связанные с ним, подавляющее 
большинство участников (обществен-
ные эксперты — руководители и юристы 
НКО, представители РПЦ и родительских 
организаций) поддержали концепцию. 
Речь идёт о новых механизмах опеки над 
взрослыми недееспособными граждана-
ми. Зачем это нужно?

Сегодня есть два варианта: опеку-
ном такого человека может быть или 
родственник, или директор психонев-
рологического интерната (ПНИ). И вот, 
например, складывается такая ситу-
ация: мать-опекун умирает. Остаётся 
25-летняя недееспособная дочь. Дру-
гих родственников рядом нет.

И эту молодую женщину, в которую 
мама всю жизнь вкладывала столь-
ко заботы и любви, тут же забира-
ют в ПНИ. А ПНИ — это комната на че-
тырёх и более человек, отсутствие 
личных вещей и пространства, ча-
сто — туалеты без дверей. И девушка 
остаётся там доживать. Ни одна мать 
не хочет своему ребёнку такого буду-
щего. И наша страна сейчас пытает-
ся, во-первых, реформировать систе-
му интернатов, уйти от этих казённых 
огромных учреждений. А во-вторых, 
предложить новые механизмы опеки, 
которые смогут улучшить жизнь неде-
еспособным гражданам и их семьям.

Распределённая опека, как это по-
нятно по названию, позволяет рас-
пределить обязанности и ответ-
ственность между родственниками 
и их друзьями, между родственника-
ми и ПНИ, и даже между родственни-
ками и НКО или церковным приходом. 
Благодаря этому распределению се-
мьи смогут решать проблемы не толь-
ко сами, но и с чьей-то помощью. Если 
у родителей не хватает сил на социа-
лизацию ребёнка, разделить с ними 
опеку сможет организация, которая 
поможет организовать досуг, обуче-
ние, дальнейшее трудоустройство, 
как-то выстроить его жизненный путь.

Новый механизм позволит родите-
лям оставить распоряжение о дальней-
шей жизни своего выросшего ребён-
ка с психическими нарушениями. Мать 
или отец смогут заранее расписать, кто 
бы мог стать опекуном, где человек мог 
бы жить, как это организовать и так да-
лее. Ведь всё бывает по-разному даже 
в молодых семьях. Мы в центре лечеб-
ной педагогики знаем несколько семей, 
в которых родители уже тяжело боль-
ны и они не могут найти другого опе-
куна-родственника. И что же им делать 

дальше? Мы знаем их сыновей и доче-
рей с детства, мы помогли им получить 
образование, профессию, иногда даже 
работу. И теперь их в ПНИ?

Если семья всё-таки вынуждена от-
дать ребёнка в стационарное учрежде-
ние, распределённая опека становит-
ся способом сохранять контроль над 
качеством услуг интерната и прини-
мать участие в жизни ребёнка. То есть 
молодой человек проживает в интер-
нате — но мама хотела бы видеть, что 
с ним происходит, влиять на то, как 
он проводит досуг, на его лечение, на-
вещать его, брать на выходные. То есть 
по-прежнему оставаться его опеку-
ном. Сейчас, когда опекуном может 
быть только директор ПНИ, учреж-
дения очень неохотно делятся пол-
номочиями. В результате мы видим 
многочисленные случаи, когда после 
помещения ребёнка в интернат роди-
тели не могут забрать его ни на выход-
ные, ни в отпуск, ни даже на Новый год. 
Например, в одном из ПНИ Москвы 
живёт женщина, которая четыре года 
не была на дне рождения своего сына — 
её не отпускали. Причём в такой ситу-
ации у нас даже нет особого вопроса 
к директору учреждения, потому что 
он опекун сразу для 500–700 человек. 
Он их даже лично всех не знает. Ди-
ректор физически не может вдаваться 
в какие-то индивидуальные истории.

Исправится ли положение, если 
просто поделить ПНИ на интернаты 
поменьше и отпускать на выходные 
людей домой? Нет, проблема не в этом. 

Мы сейчас проектируем квартиры по-
стоянного проживания, где люди с ин-
валидностью будут жить по пять-
шесть человек в сопровождении 
персонала. Так вот, мы специально раз-
делили сферы влияния: у одной орга-
низации будут в зоне ответственности 
квартиры, а обслуживание и сопрово-
ждение — у другой. И если закон о рас-
пределённой опеке, будем надеяться, 
вступит в силу, то опекуном прожива-
ющих людей будут родственник и тре-
тья организация. Это всё нужно для 
того, чтобы не было злоупотреблений. 
Всё должно быть очень открыто.

Просто усилить контроль над ПНИ 
не удаётся. Мы видим это по контролю 
в тюрьмах, где есть официальная об-
щественная наблюдательная комис-
сия, и всё равно нарушения продол-
жаются. Не работает это. Потому что 
должна быть индивидуальная ответ-
ственность за людей.

Люди не должны быть как стадо — 
на 200 человек один опекун. Это нику-
да не годится. Получается, что их мож-
но списать, потому что они умственно 
отсталые, им всё равно ничего не надо. 
Но в какой-то момент очередь может 
дойти до каждого из нас. Мне кажется, 
это очень принципиально, чтобы были 
прозрачность, спокойный контроль 
и личное участие в судьбе каждого че-
ловека. Мы хотим, чтобы все люди 
жили как люди.

Откажут от дома
Соцработники не будут помогать гражданам 
с опасными болезнями

Наталья Башлыкова

Соцработникам разрешат отказывать-
ся от помощи гражданам на дому, 

если у тех выявлены острые инфекцион-
ные заболевания, психические расстрой-
ства, тяжёлая форма туберкулёза или он-
кологии. Как выяснили «Известия», такой 
законопроект в декабре может принять 
Госдума. Его поддерживает правитель-
ство, положительное заключение кото-
рого есть в распоряжении «Известий», 
а также соцработники, которые уже по-
страдали от COVID-19. В парламентских 
фракциях к инициативе относятся неод-
нозначно и считают, что она решит лишь 
часть проблемы. Эксперты полагают, что 
заменить сотрудников социальных служб 
будет некому и больные граждане в ито-
ге могут остаться без помощи.

�� СПАСТИ ЗДОРОВЫХ

По информации «Известий», в дека-
бре Госдума рассмотрит законопроект 
«О внесении изменения в статью 18 феде-
рального закона “Об основах социального 
обслуживания граждан в РФ”». Документ 
предлагает разрешить социальным ра-
ботникам отказываться от услуг на дому 
гражданам, если они страдают тяжёлы-
ми заболеваниями. В том числе открытой 

формой туберкулёза, лепрой, острыми 
инфекционными заболеваниями, онко-
логией, психическими расстройствами, 
эпилепсией, гангреной и хронически-
ми кожными болезнями. При этом отказ 
в предоставлении социальных услуг, со-
гласно тексту законопроекта, возможен 
только при наличии соответствующего 
заключения уполномоченной медицин-
ской организации. Если гражданин по-
лучит заключение, подтверждающее его 
«безопасность», предоставление социаль-
ных услуг будет возобновлено.

— О таких изменениях в законода-
тельстве нас просили сами социальные 
работники, которые опасаются за своё 
здоровье и жизнь. У нас есть граждане, 
которым положены услуги социально-
го обслуживания на дому. При этом они 
могут иметь опасные инфекционные за-
болевания. По идее, такие лица должны 
находиться в специализированных уч-
реждениях и получать соцподдержку 
там, — объяснил «Известиям» причины 
для разработки законопроекта его ав-
тор, глава думского комитета по труду, 
социальной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов.

По словам парламентария, этот во-
прос уже урегулирован для стациона-
ров — медучреждений, для которых пере-
чень опасных заболеваний устанавливает 

Минздрав. Поэтому по аналогии было 
предложено разрешить и эту ситуацию.

— В некоторых регионах она уже уре-
гулирована на местном уровне, но учи-
тывая, что это проблема федерального 
уровня, нами был разработан такой за-
конопроект, — сказал парламентарий, от-
метив: инициатива появилась задолго 
до эпидемии коронавируса.

Положительное заключение на зако-
нопроект уже дало правовое управление 
Госдумы. Правительство также поддер-
живает инициативу, однако предлагает 
её доработать.

— В законопроекте отсутствуют поло-
жения, определяющие форму и порядок 
выдачи заключения, на основании кото-
рого возможно возобновление предо-
ставления указанных социальных услуг. 
В целях обеспечения реализации пред-
лагаемых изменений представляется не-
обходимым предусмотреть положение, 
закрепляющее за федеральным орга-
ном исполнительной власти полномо-
чие по определению формы и порядка 
выдачи такого заключения, — говорит-
ся в выводе кабмина.

Также в правительстве считают це-
лесообразным предусмотреть возмож-
ность применения указанного заключе-
ния для возобновления предоставления 
социальных услуг в стационарной форме.

Законопроект поддержать можно, 
но он решит лишь часть проблемы, от-
метил первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов.

— Мы защитим соцработников, но кто 
тогда будет оказывать помощь этим лю-

дям? Надо будет тогда создать специаль-
ную службу, которая взяла бы на себя со-
циальные функции, — пояснил депутат 
«Известиям».

Аналогичного мнения придержива-
ются в КПРФ.

— В этой инициативе есть резон, но, 
если больному человеку некому оказать 
помощь, мы же не можем его бросить. 
Миллионы женщин и мужчин в России 
живут в одиночку. Пришли врачи — по-
смотрели, вылечили, а кто ему продукты 
купит? — задаётся вопросом представи-
тель фракции, глава комитета Госдумы 
по региональной политике Николай Ха-
ритонов.

В ЛДПР законопроект поддержива-
ют, поскольку он подготовлен её депу-
татами. В «Единой России» мнения пока 
не сформировали — фракция планирует 
более детально изучить текст документа.

�� МИННОЕ ПОЛЕ

Сами соцработники отмечают: инициа-
тива правильная — контактируя с боль-
ными, они могут стать разносчиками 
заболеваний, если речь, например, идёт 
о COVID-19.

— Наши соцработники все эти месяцы, 
не прекращая, оказывали услуги. Неко-
торые из них заразились — покупая про-
дукты, используя транспорт и так далее. 
Думаю, их нужно оградить от зараже-
ния, так как они могут быть разносчи-
ками инфекции после посещения боль-
ного и заражать других пожилых людей 
и своих коллег, — пояснила «Известиям» 

президент Союза социальных педаго-
гов и социальных работников Антони-
на Дашкина.

По её мнению, было бы правильно 
сначала вылечить больных граждан си-
лами медиков — врачей и медсестёр. Тем 
более соцработники не имеют медицин-
ского образования и могут нанести вред 
как заболевшему, так и окружающим.

— Мы давно получали тревожные сиг-
налы от соцработников, что их вынужда-
ют продолжать обслуживание несмотря 
ни на что. Так что я думаю, мы должны 
стоять на защите интересов как населе-
ния, так и социального работника, — от-
метила она.

Иной точки зрения придерживает-
ся заведующий кафедрой социальной 
и реабилитационной работы Институ-

та дополнительного профессионально-
го образования работников социальной 
сферы Михаил Фирсов.

— Мне кажется, это неправильная 
инициатива, так как для этого в России 
должны появиться социально-геронто-
логические работники. Например, в США 
их уже 140 тыс. человек. А у нас только 
в Москве 3 млн пенсионеров — кто ока-
жет им помощь в случае болезни? Меди-
ки этим заниматься не будут, — заявил 
он «Известиям».

Эксперт признал: в отличие от запад-
ных стран, такая деятельность в России 
сейчас ведётся «как на минном поле», 
так как никакой информации о челове-
ке, к которому идёт соцработник, а так-
же о том, какими болезнями он страда-
ет, нет.

Общество

Примеры предосторожности
Закроются ли торговые центры в Москве

Екатерина Ясакова

Ч исло заразившихся коронавирусом 
будет увеличиваться на 200–500 че-

ловек в день и может остановиться, 
по самым пессимистичным прогнозам, 
к концу зимы. Об этом заявили опрошен-
ные «Известиями» медики, комменти-
руя новый антирекорд, поставленный 
пандемией в России. При этом ряд спе-
циалистов считает, что новые жёсткие 
меры вводить не придётся, если гражда-
не не будут расслабляться и начнут неу-
клонно соблюдать правила профилак-
тики заражения. Тем временем в Москве 
с 16 ноября до середины января закрыва-
ются музеи, в обеих российских столицах 
встают на паузу ночные клубы, а в Буря-
тии на две недели приостанавливается 
работа общепита, торговых и развлека-
тельных центров, фитнес-клубов, бань 
и прочих подобных заведений. Введение 
новых мер будет зависеть и от заполнен-
ности стационаров, отмечают эксперты.

�� ВИРУС СЕВЕРНЫЙ

Число заболевших превышает 22 тыс. 
уже второй день подряд. Суточный при-
рост заражённых коронавирусом в Рос-
сии составил 22 572 человека, сообщил 
15 ноября оперштаб по предупрежде-
нию завоза и распространения новой 
коронавирусной инфекции на терри-
тории РФ. Накануне, 14 ноября, в стране 
зарегистрировали 22,7 тыс. новых боль-
ных — это рекордный показатель с нача-
ла пандемии.

В списке антилидеров по-прежнему 
находятся Москва, Санкт-Петербург, 
Подмосковье, Нижегородская область 
и Республика Карелия. Новый анти-
рекорд побит в Санкт-Петербурге, где 
было выявлено 1944 больных за день (на-
кануне их было 1852).

Судя по темпам нарастания эпиде-
мии, заполненность стационаров в не-
которых регионах должна превышать 
95%, там пора разворачивать мобильные 
госпитали, считает сопредседатель Все-
российского союза пациентов Ян Вла-
сов. По его словам, это сложно сделать 
в связи с дефицитом медицинского пер-
сонала.

— Регионам нужно обратить внимание 
на то, как технологично Москва и Тольят-

ти организовывают работу врачей и ме-
дицинских учреждений, — считает экс-
перт. — Там врачи работают вахтовым 
методом, после работы отправляются 
на две недели в отель — это позволяет 
персоналу отдохнуть и предотвращает 
риск инфицирования, который сохраня-
ется, если врачи после смены едут домой.

По его мнению, противоэпидемиче-
ские меры придётся ужесточать. В том 
числе расширять возможности телеме-
дицины, стационарную помощь на дому 
и создавать колл-центры для информи-
рования населения, в которых могли бы 
работать студенты.

�� НОВЫЕ МЕРЫ

Новые ограничения в целях борьбы 
с эпидемией с понедельника вводит не-
сколько регионов страны. Так, в Москве 
с 16 ноября, согласно решению Мини-
стерства культуры, должны прекратить 
работу все федеральные музеи. Пауза 
продлится до середины января. Также 
Минкультуры вновь ограничило макси-
мальное число зрителей в театрах, кино- 
и концертных залах Москвы — до 25% 
от вместимости. Ранее департамент 
культуры Москвы распорядился пре-
кратить работу музеев, находящихся 

в ведении региона. Они закрылись 13 но-
ября и не будут работать до 15 января.

Москва и Санкт-Петербург уже огра-
ничили деятельность развлекательных 
заведений ночью. А с 16 ноября работа 
кафе и ресторанов с 01.00 до 06.00 пре-
кратится в Пермском крае.

В Карелии с понедельника пожи-
лым людям разрешается посещать ме-
ста приобретения товаров и получения 
услуг только с понедельника по пятни-
цу, с 10 до 13 ч. Остальным жителям ре-
комендовано воздержаться от посеще-
ния общественных мест в эти дни и часы. 
В это время организациям, реализую-
щим товары и услуги, запрещается об-
служивать других граждан.

Есть и более радикальные примеры. 
Например, в Бурятии с 16 ноября на две 
недели приостанавливается работа 
предприятий общественного питания, 
торговых и развлекательных центров, 
фитнес-клубов и других подобных за-
ведений.

— Ковид в республике и стране не от-
ступает. Занятость коек 82,5% по ре-
спублике, в Улан-Удэ — более 90%. За-
действованы все ресурсы, но прирост 
больных не сокращается. В аптеках де-
фицит лекарственных средств. Медики 
работают из последних сил и сжав зубы. 

Огромное им спасибо, — заявлял ранее 
глава Бурятии Алексей Цыденов в сво-
ём видеообращении.

По мнению экспертов, жёсткие меры 
могут не понадобиться, если люди 
не расслабятся и будут соблюдать меры 
профилактики.

— Самые простые и точные ответы 
на вопрос о балансе между ограниче-
ниями и нежеланием людей минимизи-
ровать социальные контакты были даны 
ещё весной, когда появились первые за-
болевшие коронавирусом. С тех пор они 
не изменились и звучат так: носите ма-
ски и чаще их меняйте. Мойте руки либо 
обрабатывайте их антисептиком после 
контакта с поверхностями за предела-
ми дома или носите перчатки. Держи-
те дистанцию с другими людьми. Если 
люди будут соблюдать эти простые 
в общем-то правила, то других ограни-
чений практически не будет, — уверен 
медицинский директор сервиса «Сбер-
Здоровье» Владислав Мохамед Али.

Он также напомнил, что люди, ко-
торые летом-осенью возвращались 
из Турции, отмечали — даже на улицах 
там сложно встретить человека без ма-
ски, в каждом общественном месте есть 
антисептик, которым все пользуются. 
Общественные места в стране откры-
ты, и лишь недавно ввели ограничение 
на работу после определённого часа ве-
чером. Результат — две-три тысячи за-
болевших в сутки, заключил Владислав 
Мохамед Али.

�� ЕЩЁ ПОДРАСТЁТ

Рост числа больных коронавирусом мо-
жет продолжаться до конца зимы, счита-
ет председатель комитета по медицине 
и организации здравоохранения москов-
ского отделения «Деловой России», док-
тор медицинских наук Сергей Кузнецов.

— Конечно, число заболевших ра-
стёт, и в ближайшее время это неиз-
бежно продолжится. Поэтому Новый 
год в этот раз отменяется в привычном 
для нас виде праздника. При этом нельзя 
не отметить, что в РФ показатель смерт-
ности от коронавируса достаточно низ-
кий в сравнении с числом инфицирован-
ных, — рассказал Сергей Кузнецов.

Ежедневный прирост заболевших 
в ноябре будет составлять порядка 200–
500 человек к последним цифрам, счи-
тает Владислав Мохамед Али.

— Если смотреть оптимистично, 
то ежедневный прирост остановится 
в декабре. Однако я скорее считаю бо-
лее реальным вариант выхода на пла-
то заболеваемости ближе к середине — 
концу зимы, — заключил Владислав 
Мохамед Али.

По его словам, врачи в разных реги-
онах сообщают, что работают на грани 
человеческих возможностей.

— Важно понимать, что врачи сейчас 
помогают в первую очередь тем, у кого 
тяжёлое состояние. Если у вас немного 
повышенная температура, в целом са-
мочувствие, как при простуде и не ухуд-
шается, то консультироваться со спе-
циалистом можно дистанционно. При 
мониторинге состояния пациентов 
с COVID-19 мы видим, что большая часть 
пациентов в очном осмотре не нуждает-
ся, рассказал Владислав Мохамед Али.

По его мнению, чтобы снизить на-
грузку на медиков в больницах, можно 
дать больше полномочий врачам, кон-
сультирующим онлайн.

МНЕНИЕ

« МЫ ВИДИМ 
МНОГОЧИСЛЕН-
НЫЕ СЛУЧАИ, 

КОГДА ПОСЛЕ ПОМЕЩЕ-
НИЯ РЕБЁНКА В ИНТЕРНАТ 
РОДИТЕЛИ НЕ МОГУТ ЗА-
БРАТЬ ЕГО НИ В ОТПУСК, 
НИ ДАЖЕ НА ВЫХОДНЫЕ 

Граждане с заразными заболеваниями должны получать социальную помощь 
в стационарах
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Соблюдать закон дешевле
Как нарушители по «Платону» пополняют дорожный фонд 

Юлия Романова

З а пять лет с момента запуска госси-
стемы «Платон» дорожный фонд 

России пополнился на 130 млрд руб-
лей. Взимание «покилометровой» 
платы с грузоперевозчиков и логи-
стических компаний за федеральные 
трассы позволило ускорить строи-
тельство и ремонт 130 мостов и более 
3,3 тыс. км дорог. Интересно, что свою 
лепту в это внесли и нарушители, пы-
тающиеся уклониться от соблюдения 
закона, с них Ространснадзор взыскал 
более 6,6 млрд рублей, которые, со-
гласно Бюджетному кодексу, были 
напрямую направлены на ремонт до-
рог. Об этом «Известиям» сообщили 
в компании «РТ-Инвест Транспорт-
ные Системы» — операторе «Плато-
на». В отличие от систем фото- и ви-
деофиксации нарушений на дорогах, 
штрафы в этом случае — не источник 
дохода, а инструмент создания равных 
условий для предпринимателей, счи-
тают эксперты, опрошенные «Извес-
тиями». А грузоперевозчики настаи-
вают на необходимости постоянного 
мониторинга и исключения новых спо-
собов ухода от оплаты. 

�� ВЕСЬ РЫНОК —  
В ОДНОЙ СИСТЕМЕ

По итогам пяти лет работы в госу-
дарственной системе «Платон» заре-
гистрировались 1,4 млн грузовиков, 
владельцы которых более 606 тыс. 
российских и иностранных грузо-
перевозчиков и логистических ком-
паний. Среди них 69% — физические 
лица, 23% — юрлица и 8% — индиви-
дуальные предприниматели, отмеча-
ется в статистике, опубликованной 
на сайте «Платона». 

По опыту работы систем, анало-
гичных «Платону», в Европе, в частно-
сти в Германии, Словакии, пять лет — 
достаточный срок для необходимой 
адаптации системы, отмечает управ-
ляющий директор группы компаний 
«Совтрансавто» Владимир Тян. 

— Мы видим, что объём регистра-
ции в «Платоне» все эти годы растёт 
и достигает того уровня, когда мож-
но говорить о полноценном охвате 
большей части рынка. Если логисти-
ческие компании, грузовладельцы, 
крупные и средние перевозчики до-
статочно быстро подключились к ра-
боте в системе, то на данный момент, 
судя по статистике, уже зарегистри-
рована и значительная доля мелких 
перевозчиков, которые составляют 
большинство в индустрии коммер-
ческих автоперевозок, — сказал Вла-
димир Тян. — Мы оцениваем эффек-
тивность «Платона» по достижении 
двух целей: основной — адекватные 
взимаемым платежам объёмы ре-
монта и реконструкции федеральных 
трасс и дорожной инфраструктуры 
и «побочной» — использование воз-
можностей системы для повышения 
прозрачности рынка и борьбы с не-
добросовестной конкуренцией меж-
ду его участниками.

Московская область занимает 
первое место по количеству боль-
шегрузов (более 86 тыс. транспорт-
ных средств), в пятёрке лидеров так-
же Москва (65,8 тыс.), Краснодарский 
край (56 тыс.), Татарстан (50 тыс.) и Пе-
тербург (48 тыс.). Прирост регистра-
ции за минувший год составил 80 тыс. 
грузовиков, из которых по 17 тыс. при-
ходится на Центральный и Приволж-
ский федеральные округа, более 
11 тыс. — на Урал, по 9 тыс. — на Си-
бирь и Северо-Западный федераль-
ный округ. Среди регионов в лиде-
рах — Санкт-Петербург, Татарстан 
и Московская область. 

— Для нас, как одного из крупней-
ших российских грузоперевозчиков, 
важно, чтобы все игроки рынка нахо-
дились в единых конкурентных усло-
виях и соблюдали законодательство, 
включая уплату установленных регу-
ляторами сборов, — отметили в пресс-
службе группы компаний «Деловые 
линии». 

По оценке большинства логисти-
ческих компаний, союзов перевоз-
чиков, «Платон» доказал свою эф-
фективность, считает председатель 
межотраслевого экспертного совета 
по развитию грузовой автомобиль-

ной и дорожной отрасли (МОЭС) 
Борис Рыбак. 

— В первую очередь мы видим, что 
плата идёт на ремонт дорог и стро-
ительство мостов. И здесь необхо-
димо оценивать в целом по стране, 
а не по отдельным регионам, ведь гру-
зоперевозчики, например, из Нижего-
родской или Свердловской области 
ездят по всей стране, по федеральным 
трассам от Владивостока до Калинин-
града. А во вторую — важно, что по-
степенно регистрация «Платона» ох-
ватила весь рынок, включая в первую 
очередь физических лиц, — подчерк-
нул председатель МОЭС. — В целом 
за счёт этого сфера автомобильных 
грузоперевозок из абсолютно нере-
гулируемой, ставшей такой после 
2005 года при отмене лицензирова-
ния, с помощью «Платона» обеляет-
ся и становится цивилизованнее. Это 
важно для отрасли и для экономики 
страны в целом: годовой оборот гру-
зовых автомобильных перевозок ис-
числяется колоссальными суммами — 
от 5 до 6 трлн рублей. 

«Платон» позвол яет оценить 
структуру рынка не только по типу 
собственности, но и, например, 
по маркам грузовиков, которые чаще 
выбирают грузоперевозчики. Так, 

порядка 60% транспортных средств 
в системе — иностранных марок. 
Хоть и больше всего зарегистриро-
вано «КамАЗов», на них приходится 
треть от всего автопарка «Платона», 
но в первой десятке почти одни ино-
марки: Volvo — 12%, DAF — 10%, MAN — 
9%, Scania и МАЗ — по 8%, Mercedes — 
7%, Renault — 4%, IVECO — 2%. 

�� ИНДЕКС ВЛИЯНИЯ 
КОРОНАВИРУСА

На основе данных с 500 рамок 
и 100 специальных автомобилей кон-
троля, бортовых устройств и марш-
рутных карт рассчитывается интен-
сивность грузоперевозок по дням 
недели — в частности, больше чем 
по 15% пробега большегрузов при-
ходится на среду и пятницу. В целом 
грузоперевозки выполняются еже-
дневно — доля каждого из будних 
дней и выходных выше 10%.  

Также «Платон» помогает дорож-
никам определить самые загружен-
ные федеральные трассы, что даёт 
дополнительную информацию и по-
зволяет более точно планировать ре-
монт и расширение дорог и отдель-
ных участков магистралей, говорится 
в отчёте госсистемы. В топ-5 «федера-
лок» с наибольшей интенсивностью 
движения многотонных фур входят 
М5 «Урал», М7 «Волга», Большая и Ма-

лая бетонка в Московской области, 
а также М4 «Дон». 

В период пандемии коронавируса 
в Минэкономразвития анализирова-
ли экономическую активность грузо-
перевозчиков на основе данных гос-
системы. 

— Для этого ежедневно формиру-
ется индекс «Платона» — соотноше-
ние пробега грузовиков в 2020 году 
к 2019-му. Спад в апреле составил 

–19,8%, по итогам октября разница 
пробега сократилась до –0,9%, а в пер-
вые две недели ноября общий кило-
метраж грузовиков превысил значе-
ния прошлого года на 2%, — отметил 
генеральный директор компании — 
оператора госсистемы «Платон» — 
«РТ-Инвест Транспортные Системы» 
(РТИТС) Антон Замков. — При этом 
логисты (сборные грузы), ритейл, пе-
ревозчики из строительной, пере-
рабатывающей отраслей и сельско-
хозяйственной отрасли — в лидерах 
по росту пробега начиная с июля. 

�� НАРУШАТЬ ДОРОЖЕ

С о гл ас но Бюд же т ном у кодек-
су, собираемая «Платоном» плата 
за федеральные дороги с 12-тонных 
грузовиков, так же как и штрафы с на-

рушителей госсистемы, которые вы-
носит Рос транснадзор, идут в феде-
ральный дорожный фонд, а оттуда 
на ремонт автотрасс и мостов. В це-
лом общая польза от «Платона» выра-
жается в сумме 130 млрд рублей. Эти 
средства идут на ремонт и строитель-
ство, по данным Росавтодора, более 
130 мостов и 3,3 тыс. км дорог. 

Ространснадзор с момента запу-
ска своего федерального центра ав-
томатической фиксации администра-
тивных правонарушений в 2018 году 
по октябрь включительно взыскал 
штрафов с нарушителей по «Плато-
ну» 6,6 млрд рублей. Почти половину 
из этой суммы составляют постанов-
ления, оплаченные в льготный пери-
од в 50-процентном размере. 

Управляющий партнёр, руково-
дитель практики по инфраструкту-
ре и ГЧП адвокатского бюро «Качкин 
и партнёры» Денис Качкин пояснил, 
что по конструкции концессии для 
«Платона», в отличие от систем фото-, 
видеофиксаций нарушений на доро-
гах, штрафы — это не источник дохода, 
а инструмент создания равных усло-
вий для пользователей системы, по-
нуждения к исправному исполнению 
установленных нормативно обязан-
ностей по сбору платы.

Для всех законопослушных грузо-
перевозчиков важно, чтобы не штра-
фов было больше, а чтобы наруши-

телей не было совсем, добавляет 
исполнительный директор Нацио-
нального союза экспертов в сфере 
транспорта и логистики (СЭЛ) Ольга 
Федоткина.

— Все предприниматели должны 
работать в равных конкурентных ус-
ловиях. И здесь, конечно, проводи-
мая Ространснадзором работа даёт 
положительный результат, видим, что 
они интегрировались с ФССП. Нару-
шители должны понимать, что вно-
сить плату по «Платону» и соблюдать 
требования законодательства в разы 
дешевле и самое главное — это чест-
но по отношению к своим коллегам 
по рынку, — отметила исполнитель-
ный директор СЭЛ.

Федеральная служба судебных 
приставов также взялась за наруши-
телей по «Платону». Например, пере-
возчик из Омской области уплатил 
23 штрафа по 10 тыс. рублей каж-
дый только после того, как приста-
вам пришлось арестовать его внедо-
рожник немецкой марки. Подобная 
ситуация, но уже на сумму штрафов 
400 тыс. рублей произошла с грузо-
перевозчиком из Саратовской облас-
ти. В пересчёте на честно оплаченный 
километраж по «Платону» 400 тыс. 
рублей — это более 181 тыс. км, или 
проезд пару десятков раз от Москвы 
до Владивостока. 

— Мы видим, что у грузоперевозчи-
ков в случае ошибки, когда, например, 
счёт забыли пополнить или водите-
ли отключают бортовые устройства, 
штраф по «Платону» приходит момен-
тально. Это работает, хорошо дисци-
плинирует, — считает президент од-
ного из крупнейших российских 
перевозчиков ГК «ИТЕКО» Евгений 
Бабаев. — Важно, чтобы оператор по-
стоянно мониторил ситуацию по но-
вым способам обхода системы и ми-
нимизации оплаты на основе анализа 
своей статистики. Опыт показал, что 
«Платон» стал неизбежным и должен 
учитываться в расходах, как и ГСМ. 

Перевозчики, в свою очередь, про-
должат доводить до Ространснадзора 
и Минтранса свои предложения с це-
лью более справедливого распреде-
ления нагрузки на перевозчиков, по-
обещал он.

— Цивилизованным перевозчикам, 
которые отчисляют средства, не нра-
вится, что некоторые ловкачи нау-

чились объезжать по региональной 
трассе или пытаются обойти систе-
му. Те, кто не платит в «Платон», есте-
ственно, имеют конкурентные пре-
имущества, они могут установить 
более низкие тарифы на перевозки, 
и это портит рынок, — отмечал ранее 
Борис Рыбак. 

По его словам, претензии перевоз-
чиков заключаются в том, чтобы кон-
троль оплаты усиливался.

— Платить должны все, а тех, кто 
увиливает, нужно наказывать, — под-
черкнул председатель МОЭС.

�� ПО «ПЛАТОНОВСКИМ» 
ДОРОГАМ

Все поступления с 2020 по 2022 год 
от «Платона» Росавтодор направит 
на капитальный ремонт свыше 100 мо-
стовых сооружений и 600 км загру-
женных федеральных трасс, которые 
расширят с двух до четырёх полос 
движения. На магистралях Дальнего 
Востока будет восстановлено 25 мо-
стов, на Северном Кавказе и Юге — 
17 путепроводов, в Центральном феде-
ральном округе, Сибири, Приволжье, 
на Северо-Западе и Урале — более чем 
по 10 мостов в каждом округе.  

— Для нас в первую очередь важ-
ны ускорение ремонта дорог, расши-
рение узких мест на федеральных 
трассах. От этого зависят напрямую 
скорость доставки, безопасность пе-
ревозки, снижение расходов на об-
служивание автопарка, в целом эф-
фективность логистики. И здесь 
мы видим результат работы «Плато-
на» — федеральные дороги становят-
ся лучше. Основное пожелание — это 
дальнейшее целевое использование 
средств перевозчиков и как следствие 
улучшение качества дорог, — отмеча-
ют в «Деловых линиях». 

На федеральной трассе А331 
«Вилюй» в Якутии дорожники капи-
тально отремонтировали мост через 
реку Оччугуй-Ботуобуя. Прежний 

мост 1963 года постройки не справ-
лялся с современными нагрузками 
и не отвечал требованиям безопас-
ности. Мостовики выполнили полную 
реконструкцию сооружения: замени-
ли опоры и пролётные строения, уло-
жили новый асфальтобетон, устано-
вили новые барьерные ограждения 
и водоотвод. 

До декабря следующего года в Ле-
нинградской области откроется «пла-
тоновский» мост — через реку Вуок-
су на автодороге между Выборгом 

и Светогорском, которая входит в со-
став трассы А181 «Скандинавия». Там 
возведут фактически новое искус-
ственное сооружение протяжённо-
стью более 200 м, что важно для безо-
пасности проезда в первую очередь 
фурам. Летом этого года дорожники 
полностью разобрали старый мост. 
Он был построен в 1976 году и к момен-
ту кап ремонта перестал отвечать со-
временным нагрузкам, поэтому дви-
жение тяжёлых грузовиков по нему 
было ограничено. 

Среди крупнейших мостов, кап-
ремонт которых финансируется 
из средств «Платона», мост через Оку 
на старом направлении трассы «Дон» 
в Московской области (617 м), мост 
через Зун-Мурино на трассе А333 
в Бурятии (228 м), мост через Кабар-
гу на трассе А370 «Уссури» в Примор-
ском крае (222 м).

�� «ПЛАТОН» В ЦИФРЕ

Ранее в интервью «Известиям» ген-
директор РТИТС Антон Замков рас-
сказал о первых реальных шагах 
к созданию сервиса «цифровой даль-
нобойщик» и про эксперимент, когда 
грузоперевозчики, подключённые 
к одной из крупнейших российских 
логистических платформ, дают согла-
сие на передачу данных от госсисте-
мы «Платон». 

— Идём от пользователя, перевоз-
чик сам решает, какие данные ему 
необходимы. Так информация ком-
мерческой платформы обогащается, 
актуализируется в режиме онлайн. 
При этом перевозчикам не нужно до-
полнительно устанавливать бортовое 
оборудование, всё есть в мобильном 
приложении, — говорил Антон Зам-
ков. — И здесь на новый качественный 
уровень выходят сервисы трекинга 
и онлайн-отслеживания доставки 
груза, которые становятся доступ-
ны одновременно заказчику, грузо-
отправителю, диспетчеру и тем, кому 
перевозчик посчитает нужным от-
крыть эту информацию. Сервис даст 
возможность дозагрузиться по пути 
или получить груз рядом с местом 
разгрузки. А заказчики в режиме он-
лайн выбирают перевозчика на осно-
ве геолокации, стоимости и открытых 
рейтингов. 

По мнению главного аналитика ас-
социации «Цифровой транспорт и ло-
гистика» Андрея Ионина, эффективно 
работающая уже в течение пяти лет 
система «Платон» может стать осно-
вой отраслевой цифровой экосисте-
мы в сфере грузовых автоперевозок. 

— Созданная цифровая инфраструк-
тура федерального охвата, которая 
может обеспечить логистов, пере-
возчиков и разработчиков сервисов 
юридически значимыми данными, — 

готовый инструмент управления ри-
сками и распределения ответственно-
сти в отрасли, проходящей цифровую 
трансформацию, — считает он.  

Для достижения этой масштаб-
ной цели необходимо, отталкиваясь 
от реальных интересов логистиче-
ского бизнеса, ускорить разработку 
правового и технического регули-
рования для создания нового рынка 
данных, чтобы не только государство, 
но и бизнес мог использовать данные 
«Платона», заключил эксперт. 

Транспорт

« ЦИВИЛИЗОВАННЫМ ПЕРЕВОЗЧИКАМ, КОТОРЫЕ 
ОТЧИСЛЯЮТ СРЕДСТВА, НЕ НРАВИТСЯ, ЧТО НЕКОТО-
РЫЕ ЛОВКАЧИ НАУЧИЛИСЬ ОБЪЕЗЖАТЬ ПО РЕГИО-

НАЛЬНОЙ ТРАССЕ ИЛИ ПЫТАЮТСЯ ОБОЙТИ СИСТЕМУ. ТЕ, КТО 
НЕ ПЛАТИТ В «ПЛАТОН», ЕСТЕСТВЕННО, ИМЕЮТ КОНКУРЕНТ-
НЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА, ОНИ МОГУТ УСТАНОВИТЬ БОЛЕЕ НИЗКИЕ 
ТАРИФЫ НА ПЕРЕВОЗКИ, И ЭТО ПОРТИТ РЫНОК

« ВАЖНО, ЧТОБЫ ВСЕ ИГРОКИ РЫНКА НАХОДИЛИСЬ 

В ЕДИНЫХ КОНКУРЕНТНЫХ УСЛОВИЯХ И СОБЛЮДА-

ЛИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО, ВКЛЮЧАЯ УПЛАТУ УСТА-

НОВЛЕННЫХ РЕГУЛЯТОРАМИ СБОРОВ

Нарушителей в первый раз 
штрафуют на 5 тыс. рублей, 
а за повторное уклонение 
от внесения платы — на 10 тыс. 
Причём в сутки перевозчик 
может получить только один 
штраф, но и в этом случае 
по текущему тарифу «Плато-
на» — 2,2 рубля за километр — 
он равнозначен пробегу более 
чем 2,2 тыс. км, а повтор-
ный соответственно вдвое 
больше.

Справка «Известий»

Ранее по «платоновской» про-
грамме было построено и от-
ремонтировано более 2 тыс. км 
проблемных дорог в 40 горо-
дах и регионах, 700 км феде-
ральных трасс на выбранных 
грузоперевозчиками участ-
ках 10  автодорог и 31 мост 
в 20 субъектах РФ. Самыми 
большими мостами «Платона» 
стали Борский мост в Нижнем 
Новгороде, Ворошиловский 
мост в Ростове-на-Дону, За-
тонский мост в Уфе, Белоре-
ченский мост в Краснодар-
ском крае, мост через Волгу 
в подмосковной Дубне, Гого-
левский путепровод в Петро-
заводске, Свердловский мост 
в Пензе, мост через Терек в Че-
ченской Республике, а также 
важные переправы в Бурятии 
и Удмуртии. 

Справка «Известий»
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Сейчас в системе «Платон» 
зарегистрировано свыше 
330 тыс. большегрузов, вла-
дельцами которых являются 
иностранные грузоперевоз-
чики из 101 страны мира. В ли-
дерах практически соразмер-
но российским регионам, где 
больше всего большегрузов, — 
Казахстан (более 53 тыс. транс-
портных средств), Белоруссия 
(41 тыс.) и Украина (35 тыс.).

Справка «Известий»
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«Говорю честно —  
хорошую жизнь я прожил»
Неопубликованное интервью Армена Джигарханяна — о смерти без страха,  
показателях культуры и плохих актёрах

Зоя Игумнова

Ушёл из жизни Армен Джигарханян. Сердце 
актёра, которому были подвластны, пожа-

луй, любые роли, остановилось ранним утром 
14 ноября. Этот разговор с мастером состоял-
ся три года назад. Армену Борисовичу хотелось 
рассказать «Известиям» о непростой ситуации 
в его театре, судах с актёрами и близкими, раз-
веять какие-то мифы, поделиться планами. Раз-
говор получился очень откровенный и большой. 
В опубликованное интервью вошло не более по-
ловины сказанного тогда. Сегодня мы публику-
ем то, что не попало в печать.

Армен Борисович, чем сейчас живёте?
Есть очень известная пьеса, её написала 

польский драматург Габриеля Запольская. На-
зывается «Мораль пани Дульской». Я её играл 
лет 50 тому назад, когда работал в Ереване. По-
скольку я всё чаще возвращаюсь к своей про-
шлой жизни, то решил, что надо поставить 
её в нашем театре. Вот сейчас репетируем.

Вы не только вернули пьесу из Еревана — у вас 
идёт «Трамвай “Желание”», который вы тоже 
играли. Я видела этот спектакль, и мне он очень 
понравился. Только жаль, что в зале были сво-
бодные места.

Вы знаете, нас сильно обманули, что Рос-
сия с ума сходит по театру. Не любят у нас ис-
кусство. Мы — плохой зритель, нелюбопытный. 
Мы и на футбол не ходим. Полупустые стадио-
ны тому подтверждение.

Но худруки некоторых столичных театров с вами 
не согласятся. В МХТ или в «Ленкоме» практиче-
ски стопроцентная продажа билетов.

Обманывают. Я уже 60 лет работаю в теа-
тре, поэтому знаю его лучше, чем себя. Объяс-
ню очень просто. В театре есть понятие «бор-
зовики» — «бюро организации зрителя». Я этим 
заниматься не хочу — это не моя профессия. Те-
атр — это показатель культуры народа. У меня 
сейчас создалось впечатление, что русский на-
род не очень любит театр.

Я всё же думаю, что русский народ талант-
ливее, разнообразнее, потому что это народ 
Достоевского, Чехова, Толстого. Вот это — рус-
ский народ!

О вашей актёрской органике ходят легенды. Ка-
кими системами пользуетесь?

Моя система — это мои ноги, руки, попа. Вот 
это я! А все теории — придуманные номера. Ста-
ниславский научил Немировича-Данченко? 
Это полная пошлятина. Искусство — это поло-
вой акт. Ведь в этом деле каждый ведёт себя 
так, как умеет, чувствует. Другого варианта нет.

Вы левша — значит, пишете, держите ложку 
в левой руке. Вы не сможете уже измениться 
и не надо. Так гармонично, так природа созда-
ла. Для хорошего актёра не должно быть приме-
ров для подражания, ты должен... жить! Так что, 
девочка моя, не делай в жизни того, чего не хо-
чешь. Следуй своему сердцу. Ради этого мы вы-
ходим на сцену. Мы играем, смеёмся так, как 
дала нам природа. Я же не могу иначе смеяться.

Почему? Этому можно научиться.
Нет, думаю, что нельзя научиться. Только 

психически больные люди могут перестро-
ить себя.

А как же талант подражателя?
Это всё — для эстрадного концерта, не бо-

лее. Ну если это суть артиста — подражать 
или издавать какие-то звуки, тогда мы его бу-
дем не очень любить. Я люблю того человека, 
ту женщину, которые принесли мне что-то но-
вое, начиная с еды и кончая мышлением. А то, 
чем меня хотят удивить подражатели, я ви-
дел у оригинала.

Думаю, невежество оттого и происходит, 
что мы, не познавая себя, впадаем в клише. 
Если будут пачками молодые Джигарханяны, 
Петровы-Сидоровы — не дай Бог.

Должны быть разные артисты?
Непременно, причём необязательно, что-

бы зритель воскликнул: «Ой, какая!» Как я уже 
сказал, искусство — это половой акт. В одном 
случае от него рождается ребёнок, в других 
случаях не рождается. Это и происходит в на-
шей жизни. И непросто угадать, каким может 
быть результат.

У вас непростой характер. Вы даже увольня-
ли артистов.

Сейчас некоторые артисты выступили про-
тив меня. Судятся со мной за то, что я выгнал 
их или попросил уйти из театра. Суды идут, 
а я на них не хожу, потому что могу сорваться 
и грубостей наговорить.

Я в таких случаях откровенно говорю: 
«Не нравитесь, товарищ (или подруга)! Ты пло-
хой актёр, в моём понимании». Рядом человек 
говорит: «А мне он очень нравится». Ну по-
женитесь. Это проблема непростая. Мне ка-
жется, талант актёра напрямую связан с пси-
хикой. По секрету вам скажу, у нас мальчик 
есть, актёр. Он на учёте в психоневрологиче-
ском диспансере состоит. Но когда он на сце-
не, я могу долго на него смотреть. И мне ин-
тересно.

То же самое говорили про Смоктуновского. 
Кому-то казалось, что он не от мира сего.

Говорили. Поэтому лучше в это не вникать. 
Если у нас есть взаимный интерес с актёром, 
значит, будем хорошую зарплату давать. А если 
нет — до свидания.

Так они с вами судятся за ваш взрывной харак-
тер?

Думаю, нет. Меня назначили художествен-
ным руководителем театра, доверили серьёз-
ное дело, дали бешеную зарплату. За это я взял 
на себя ответственность. Но если вы думаете, 
что я сумасшедший или враг народа, тогда луч-
ше выгоняйте.

Я имею своё мнение. Но если я совершаю 
преступление, готов встать и ответить, почему 
я это сделал. Если виноват, загоняйте в тюрьму. 
80 человек работают в этом театре. За каждо-
го из них, говорю вам абсолютно ответствен-
но, я несу человеческую ответственность. Если 
завтра мы поедем на гастроли и кто-то упадёт, 
что-то случится — судить будут меня, потому 

что я художественный руководитель театра. 
Вот и всё.

Вы сейчас где-нибудь снимаетесь?
Уже не снимают. Кончился, отыграл-

ся. 300 картин — и хватит. С каждой ролью 
я заново начинаю жизнь! Прошлые медали 
не считаю, не вспоминаю, за что их получил. 
А силы-то уже не те. А ещё съёмки иногда идут 
на улице, а там дождь, холодно. Да и съёмоч-
ная площадка требует здоровья. Хотя сейчас 
сделали, как в Америке: отдельная машина, 
а в ней все удобства. Тебе не понять, моя де-
вочка. Ты не актриса.

Что поделаешь.
Нет, нет. Это неплохо. Я тебя уже успел по-

любить.

Мне приятно. Армен Борисович, а если предло-
жат роль мечты?

Боюсь, что не соглашусь. Мне 82. Это уже 
много.

Боитесь текст не выучить?
Не выучу. Кино — дело хлопотное. Надо до-

говориться с режиссёром, с партнёрами, надо 
понравиться партнёрше, потому что мы лю-
бовь играем же.

Вы рассчитываете на любовные сцены?
Уже нет. Но всё равно надо находить контакт 

и тратить на это свои силы. Без симпатии не-
возможно. Даже будучи художественным ру-
ководителем театра, я стараюсь понравиться 
своим сотрудникам.

Что вас удивляет в человеке?
Как удивительно мы меняемся с года-

ми. Иногда я сам вижу проявления старости. 
И вспоминаю, каким был пять лет назад, десять. 
Это и называется старость.

Вы боитесь смерти?
Смерти пока не боюсь. Говорю честно и от-

ветственно — хорошую жизнь я прожил, хоро-
шую! Не кокетничаю. При всех сложностях её. 
Она была интересной. Я жил в Ереване, рабо-
тал. Потом приехал в Москву, пришёл в «Лен-
ком», играл в Театре Маяковского, снимался 
и так далее.

Я получил гораздо больше, чем думал. 
То счастье от театра, кино, работы, замеча-
тельных встреч, какие у меня были, ни с чем 
не сравнить. А что-то не получилось, не слу-
чилось — это моя проблема. Я стараюсь даже 
в свои 80 с небольшим спокойно принимать 
жизнь. А когда наступит какой-то вечер, ког-
да жизнь начнёт угасать, я должен иметь пра-
во себе сказать: «Вот это я сделал хорошо, это — 
не очень. Всё было, но прожил как мог. Теперь 
понимаю, что, может быть, этого не надо было 
делать, может быть, лучше вместо того посту-
пить иначе. Но уж как получилось».

Какова истина? Где мы с вами найдём её? Ду-
маю, её не найти никогда. Поэтому будем лю-
бить то, что мы делаем. Потому что жизнь — хо-
рошая штука!

«Новые приключения неуловимых», 1968

«Здравствуйте, я ваша тётя», 1975

«Собака на сене», 1977

«Место встречи изменить нельзя», 1979

«Паспорт», 1990

«Ширли-Мырли», 1995

Сама себе режиссёр
Билли Айлиш взялась за камеру, AC/DC — за прежнее

КЛИП НЕДЕЛИ СИНГЛ НЕДЕЛИ АЛЬБОМ НЕДЕЛИ ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

Billie Eilish «Therefore I Am»
Билли Айлиш выпустила уже третий внеальбомный сингл 
за год. Всё это только подогревает слухи, что будущий лонг-
плей не за горами. Ещё интереснее, что клипы к двум из этих 
композиций, включая и новейшую — «Therefore I Am», — 
срежиссировала сама певица. Но если видео «Everything 
I Wanted» было сделано профессионально, явно с хорошим 
бюджетом и спецэффектами, то в «Therefore I Am» съёмки 
подчёркнуто любительские, «сырые». Мы видим Билли, бе-
гающую по пустому торговому центру, хватающую первый 
попавшийся фастфуд.

Музыка представляет собой так называемый дарк-поп, 
где доминируют мрачноватый среднетемповый бит и, ко-
нечно, голос Айлиш, поющий нехитрый, но цепляющий мо-
тив. В композиции можно усмотреть стилевые переклич-
ки с «Bad Guy», пока что визитной карточкой подростковой 
звезды, но такого хитового потенциала здесь нет. Тем не ме-
нее это достойная работа, усиленная неординарной визу-
альной концепцией. С одной стороны, клип до примитив-
ности прост. С другой — он по-своему атмосферный и тонко 
заигрывающий с подсознанием зрителя. Пустой молл в ны-
нешних условиях ассоциируется, конечно, с локдауном, 
и тревожные чувства здесь рождаются благодаря самой 
ситуации. Но в то же время это реализация мечты, пожалуй, 
каждого тинейджера — оторваться наедине или с ближай-
шим другом, бесплатно и безнаказанно нахватав ништяков.

Foo Fighters «Shame Shame»
Группа экс-ударника Nirvana Дэйва Грола Foo Fighters 
анонсировала будущий альбом «Medicine At Midnight» 
и представила первый сингл с него: трек с говорящим 
названием «Shame Shame» («Стыд стыд»). Говорящим — 
потому что впервые исполнен он был в послевыборном 
эфире популярного американского телешоу «Saturday 
Night Live». И хотя в тексте песни нет ни слова о прези-
дентах и голосовании, да и чёрно-белый клип не содер-
жит явных аллюзий на текущую ситуацию, политический 
подтекст в композиции нельзя не усмотреть. Грол — из-
вестный сторонник Джо Байдена, недавно он высту-
пал на виртуальном концерте в поддержку кандидата 
от демократов. И вот теперь он стыдит, видимо, даже 
не конкретную персону, столь нелюбимую заокеански-
ми звездами, а всю страну, проголосовавшую не столь 
однозначно, как многим хотелось. Так по крайней мере 
это выглядит со стороны.

Впрочем, в музыкальном плане песня-то весьма симпа-
тичная. Здесь эффектная партия ударных, выразительный 
гитарный рифф и интересный коктейль стилей — в диапа-
зоне от рока и гранжа (общее мрачно-депрессивное на-
строение и ключевой гармонический оборот припева — 
явные «приветы» от Nirvana) чуть ли не до фанка. Впрочем, 
Грол обещает, что стиль самого альбома будет иным. 
А уж хорошо это или плохо, решать слушателям.

AC/DC «Power Up»
Не стареют душой ветераны — такая фраза приходит 
в голову при прослушивании долгожданного альбома 
австралийских рокеров AC/DC. Недавно мы рассказы-
вали про сингл «Shot in the Dark» с этой пластинки и от-
мечали, что звучание его такое, будто на дворе 1970-е 
и коллектив только начинает свой путь. Лонгплей, как 
оказалось, выдержан в том же ключе. 12 треков — бодрые 
рок-н-роллы, естественно, утяжелённые за счёт интен-
сивного гитарного звучания и ритм-секции, но предель-
но традиционные по гармонии и мелодике. Показательно, 
что здесь нет ни одной баллады, ни одной эксперимен-
тальной композиции. Разве что ближе к концу трек-
листа начинают доминировать среднетемповые вещи, 
но и они звучат так, будто музыканты во что бы то ни ста-
ло пытаются доказать: «Нет, мы не устали! Мы ещё мо-
жем зажигать!»

Ну, признаем, действительно могут. И Брайан Джон-
сон в прекрасной вокальной форме, и его колле-
ги будто скинули несколько десятков лет. Вот только 
бунтари превратились в консерваторов: то, что шоки-
ровало 50 лет назад, сегодня воспринимается как по-
вторение пройденного. Ни одного сюрприза на альбо-
ме нет: звучание и материал предсказуемы от первой 
до последней песни. Хотя, может, и хватит уже сюрпри-
зов в этом году.

«Disco TV»
Если AC/DC возвращают нас в годы расцвета хард-рока, 
то их соотечественнице Кайли Миноуг милее эпоха дис-
ко. На прошлой неделе она выпустила одноимённый 
альбом («Известия» рассказывали о нём), теперь же 
устроила акцию, которую вполне можно счесть концеп-
туальным жестом. На официальном YouTube-канале сут-
ками напролёт нон-стоп крутятся клипы и бэкстейджи 
певицы — трансляция называется «Disco TV» и возвра-
щает нынешних миллениалов в годы, когда они делали 
уроки под MTV.

Сегодня, конечно, практического смысла в этом нет 
никакого — ну разве что поставить ноутбук с трансляци-
ей на кухне и использовать её как непритязательный фон 
для бытовых забот. Ведь все ролики и без того можно 
найти в интернете и посмотреть в любое удобное время 
(мечтали ли мы об этом в 1990-е?). Но если уж ностальги-
ровать по прошлым беззаботным временам, то по пол-
ной. И после нарочитого ретростиля альбома «Disco», 
вполне оценённого и в Британии, и в Австралии (номер 
один в чартах обеих стран), возрождение эстетики му-
зыкального ТВ, пусть и на материале собственного твор-
чества, — красивый ход. Чего не сделаешь ради устав-
ших от 2020-го поклонников.
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Культура

Б илли Айлиш развлекается в торговом центре, снимая себя на айфон, Кайли Миноуг играет в телепродюсера, 
а AC/DC возвращаются в беззаботные 1970-е. И только Foo Fighters предельно серьёзны и современны: по-

сле выборов президента США они захотели пристыдить всю страну. «Известия» составили плей-лист недели.

Сергей Уваров 
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Спорт

Минские отношения
Отберут ли у Белоруссии чемпионат мира по хоккею

Алексей Фомин

В понедельник совет Международной 
федерации хоккея с шайбой (IIHF) 

проведёт заседание, где будет заслу-
шан отчёт о готовности Минска и Риги 
к проведению чемпионата мира в мае 
2021 года. После отмены из-за пандемии 
ЧМ-2020 в Швейцарии многие с нетерпе-
нием ждут нового первенства планеты, 
но пока неизвестно, в каком формате оно 
состоится. Латвия просит предоставить 
ей другого партнёра, финны тоже не хо-
тят ехать в Белоруссию, а вот Федерация 
хоккея России поддерживает проведе-
ние турнира в соседней стране.

Минск и Рига получили право орга-
низовать чемпионат мира на конгрес-
се IIHF в Кёльне в мае 2017 года. Причём 
именно в столице Белоруссии долж-
ны пройти решающие матчи — полу-
финалы, матч за третье место и финал. 
Из-за не утихающих с августа массо-
вых протестов в стране хоккейные кру-
ги не исключают переноса турнира. Бо-
лее того, латвийская сторона в жёсткой 
форме настаивала на этом. Как и пред-
ставители ряда сборных. Что касает-
ся IIHF, то президент организации Рене 
Фазель ещё в сентябре говорил: если 
к маю обстановка на улицах останется 
такой же, как сейчас, белорусская сто-
лица не сможет гарантировать безопас-
ность проведения турнира.

�� IIHF ВНЕ ПОЛИТИКИ

Из-за продолжающихся с августа ми-
тингов, начавшихся после выборов пре-
зидента в Белоруссии, латвийская сто-
рона напрямую говорила о нежелании 
проводить ЧМ совместно с Минском. 
В ответ представители республики за-
являли, что способны справиться с ор-
ганизацией турнира и в одиночку.

7 сентября правительство Латвии 
обратилось в IIHF с просьбой провести 
чемпионат мира совместно с другой 
стороной. В письме говорилось: если 
ситуация в Белоруссии не изменится 
и соответствующие решения между-
народной федерацией не будут приня-
ты, Латвия отзовёт гарантии на органи-
зацию ЧМ-2021.

Латышей ожидаемо поддержал и Ев-
ропарламент, принявший резолюцию, 
в которой содержался призыв отобрать 
турнир у Белоруссии, «пока ситуация 
с правами человека в стране не улуч-
шится». При этом оба заявления носили 
рекомендательный характер и юриди-
ческой силы не имели. А вот Латвийская 
федерация хоккея вела себя гораздо бо-
лее сдержанно.

— Не хочу вникать, кто там прав, — 
сказал ТАСС генеральный секретарь 
федерации Виестурс Козиолс. — Мы хо-
тим проводить ЧМ с белорусскими кол-
легами.

В октябре экс-соперница Алексан-
дра Лукашенко на выборах Светлана 
Тихановская призвала другие стра-
ны бойкотировать ЧМ-2021, а местные 

спортсмены создали рабочую группу 
по переносу белорусской части турни-
ра в другую страну. На это 26 октября 
жёстко от реагировал генеральный се-
кретарь IIHF Хорст Лихтнер.

— Политики, которые сами не мо-
гут найти решение, не могут требовать 
политических решений от нас, — за-
явил Хорст Лихтнер немецким СМИ. — 
Мы не позволим себя шантажировать. 
Никто не может просить нас об этом. 
Мы не нарушаем договор. Мы не можем 
сказать: «Извините, мы ошиблись, те-
перь мы идём в другое место». Мы не по-
едем в страну, где царят хаос и револю-
ция. Но я убеждён, что, если страна 
вернётся к нормальному образу жиз-
ни, это будет фантастический чемпио-
нат мира.

�� НЕМАССОВЫЙ ПРОТЕСТ

В ближайшие дни совет IIHF будет рас-
сматривать 100-страничный отчёт о го-
товности Минска и Риги к проведению 
ЧМ-2021. Ожидается, что более полови-
ны текста там посвятят ситуации в Бе-
лоруссии. Пока из национальных фе-
дераций резко против его проведения 
выступили только финны.

Президент Федерации хоккея 
Финляндии Харри Нуммела заявил: 
в его организации не верят в возмож-
ность проведения турнира в Белорус-
сии. Федерация хоккея России в лице 
её президента Владислава Третьяка ещё 
в сентябре высказалась в поддержку 
проведения ЧМ в Минске.

— Пока всё идёт к тому, что IIHF не бу-
дет ничего переносить и оставит всё как 
есть, — заявил «Известиям» источник 
в одной из европейских национальных 
федераций. — Самому аппарату Рене 
Фазеля невыгодно перестраивать всю 
работу за полгода до турнира, боль-
шинство авторитетных национальных 
федераций высказалось в поддержку 
нынешних планов, и даже латвийская 
федерация готова проводить ЧМ со-
вместно с Белоруссией, несмотря на за-
явление правительства своей страны. 
Против только Финляндия, но в хок-
кейных кругах это связывают с тем, что 
в своё время эта страна проиграла Бе-
лоруссии и Латвии борьбу за ЧМ-2021. 
Возможно, её федерация рассчитывает, 
что в случае чего заменит Минск следу-
ющей весной.

При этом собеседник редакции под-
черкнул, что сейчас наибольшее опа-
сение у IIHF вызывает возможность от-
мены ЧМ из-за пандемии, как это уже 
случилось с ЧМ-2020 в Швейцарии. Что 
касается переноса турнира из Мин-
ска, то в случае принятия такого реше-
ния он, скорее всего, пройдёт в Латвии 
на двух аренах. Получить комментарии 
IIHF и федераций на момент публика-
ции не удалось.

Напомним, Рига уже принимала 
чемпионат мира по хоккею в 2006 году. 
В Минске этот турнир проводился 
в 2014-м.

Андрей Кузичев, Тимур Ганеев 

С борная России проиграла важней-
ший матч Турции (2:3) в Лиге наций, 

и не последнюю роль в этом сыграли 
судейские решения. Уже на 24-й минуте 
польский судья Шимон Марчиняк удалил 
Андрея Семёнова, а на 52-й минуте назна-
чил пенальти после падения Озана Туфа-
на, хотя Далер Кузяев чисто сыграл в мяч. 
Жаль, что в Лиге наций нет системы ви-
деопомощи арбитрам (VAR), иначе Рос-
сия могла бы избежать своего первого 
поражения в противостоянии с турками.

После локдауна и летней доигровки 
прошлого сезона мировой футбол жи-
вёт по безумному календарю, а сборные 
вынуждены играть по три раза за семь-
восемь дней. Для России, где новый чем-
пионат начался через две недели после 
окончания предыдущего турнира, это 
особенно чувствительно. Без нормаль-
ного отпуска и полноценных сборов 
футболисты выматываются, и, напри-
мер, главный тренер «Зенита» Сергей 
Семак нашёл маленький плюс даже 
в известной всем истории Дзюбы, у ко-
торого появилась возможность пере-
вести дух.

Хотя лучше бы подобного не случи-
лось и капитан был в сборной, которая 
в контрольной игре с Молдавией оста-
лась без забитых мячей. Конечно, Ста-
нислав Черчесов в Кишинёве получил 
важную информацию. Проверил в деле 
призванных из молодёжки Дивеева, Ча-
лова, Кучаева и Облякова. Дал практику 
Алексею Миранчуку и посмотрел пол-
ный матч Фомина. Но и минусов хватало.

Во-первых, и это самое важное, Рос-
сия потеряла рейтинговые очки, что ос-
ложнило выполнение ключевой зада-
чи — попадания во вторую корзину при 
жеребьёвке отборочного цикла чемпио-
ната мира-2022. Во-вторых, расстроил 
результат. Наша команда осталась без 
победы в четвёртом матче подряд, чего 
не случалось более двух лет, и прошлая 
чёрная серия из семи игр предшество-
вала сказочному преображению на до-
машнем мировом первенстве. Наконец, 
не удалось получить ответ на важный 
вопрос: как строить игру без Дзюбы? 
Хотя вариантов у Черчесова прибави-

лось, так как повторные тесты на ко-
ронавирус у Ерохина, Лесового и Забо-
лотного оказались отрицательными 
и последний из этого трио попал в стар-
товый состав.

�� ЧЕРЫШЕВ — ГРОЗА ТУРЦИИ

В Стамбуле у России был не только 
отличный от кишинёвского состав, 
но и изменившаяся расстановка. Коман-
да давно не играла с тремя центральны-
ми защитниками, и если Жирков на ле-
вой бровке — это привычно, то Кузяев 
справа — небольшой сюрприз.

Забавно, что незадолго до стартово-
го свистка в Сети появилась картинка 
с расстановкой, где правым защитни-
ком значился Зобнин. Это удивило, так 
как Черчесов всегда подчёркивал: Ро-
ман нужен сборной в центре поля. Со-
ответственно, до игры в Сети появилась 
масса шуток о том, что не соглашавший-

ся с подходом Тедеско наставник сбор-
ной пошёл по пути немца после того, 
как тот вернул Зобнина в полузащиту. 
Но прозвучал стартовый свисток, и вы-
яснилось, что Черчесов себе не изменил.

Замысел же стал понятен довольно 
быстро, так как Жирков и Кузяев игра-
ли очень высоко, что позволяло накры-
вать соперника прессингом и создавать 
давление на ворота не ожидавших тако-
го дебюта турецких футболистов. Это 
и принесло успех, причём до гола рос-
сияне отметились двумя неплохими вы-
падами. Перед третьим заходом на цель 
Алексей Миранчук обокрал Демирала 
и отдал передачу на ускорившегося Ку-
зяева, а тот выкатил мяч Черышеву. Де-
нис — специалист по Турции: её ворота 
он поразил уже в третий раз.

�� СУДЬЯ ОШИБСЯ ДВАЖДЫ

В октябре, когда Россия и Турция 
встречались в Москве, игра была раз-
бита на два разных тайма. Сейчас всё 
перевернулось ещё до перерыва после 
ошибки на ровном месте. Стремление 
сохранить мяч привело к неосторож-
ному пасу Оздоева к своим воротам, 
и польский арбитр Марчиняк ошибоч-
но оценил действия Семёнова как «фол 
последней надежды». Пока наши разби-
рались, как играть вдесятером, турки 
забили дважды, и для баланса Черчесо-
ву пришлось менять Черышева на за-
щитника Караваева.

Это и надёжности обороне добавило, 
и помогло наладить контригру. В нача-
ле второго тайма Оздоев мог выводить 
на пустые ворота Заболотного, но, взяв 
инициативу, пробил во вратаря. А по-
том пришлось вспомнить, как всё-таки 
плохо без VAR. Кузяев играл в мяч, но су-
дья посчитал иначе и указал на «точку».

— До красной карточки Семёно-
ва мы владели преимуществом, заби-
ли мяч, да и турки ничего не показы-

вали, — отметил экс-форвард сборной 
России и «Спартака» Александр Шир-
ко. — Насколько там был фол последней 
надежды? Да, Андрей сфолил, но был 
ли там чистый выход один на один — во-
прос. Можно было ограничиться жёл-
той карточкой. Глобально это повлия-
ло на результат, в равных составах матч, 
скорее всего, сложился бы иначе. Если 
говорить про пенальти, то Кузяев сыг-
рал в мяч. Но в Лиге наций нет VAR. И это 
странно. В каких-то турнирах он есть, 
в каких-то нет. Надо либо ввести его по-
всеместно, либо отказаться от него во-
обще.

Ошибки польского рефери признал 
известный арбитр, судья международ-
ной категории Сергей Хусаинов.

— Ошибки Марчиняка очевидны, 
и я говорю не только про два нашумев-
ших эпизода, — сказал «Известиям» Ху-
саинов. — Это говорит о низком уровне 
судейского образования и об отсут-
ствии практики. Если говорить кон-
кретно, то удаление Семёнова — это 
профессиональный фол. Есть рекомен-
дации помощникам не влезать в такую 
ситуацию, но ему было отчётливо вид-
но, что игроки были на одной линии. По-
чему главный судья не обратился за по-
мощью к ассистенту, если плохо видел 
эпизод? А в конце первого тайма Жир-
ков борется с Тосуном за верховой мяч 
и въезжает плечом в грудь форварду. 
Тот падает. Хорошо, приземление было 
удачным, можно было сломать позво-
ночник. Но судья даже не реагирует. 
И назначение пенальти в наши воро-
та — из области фантастики. 

Далер сам вернул матчу интри-
гу, забив с передачи Караваева. Сбор-
ная билась до конца, и тут её упрекнуть 
не в чем, но ситуация как с рейтин-
гом ФИФА, так и с выходом в Лигу А ус-
ложнилась. А ведь в среду в Белграде 
из-за перебора карточек не сыграют 
Зобнин с Кудряшовым.

Драка на миллион
Что стоит за инцидентом между Харитоновым и Яндиевым

Дмитрий Гарин

П ричиной конфликта между извест-
ными российскими бойцами ММА 

Сергеем Харитоновым и Адамом Янди-
евым мог стать миллион рублей — таков 
размер долга, который представитель 
UFC отказался возвращать участни-
ку Bellator. Харитонов уже обратился 
в правоохранительные органы, а на Ян-
диева заведено уголовное дело — ве-
чером 15 ноября появились сообщения 
о его задержании. Юристы отмечают, что 
нападавшему может грозить реальный 
срок, и говорят о возможных отягчаю-
щих обстоятельствах. Стычка произошла 
в «Лужниках» вечером 14 ноября во вре-
мя турнира по ММА. 

В Сети появилось уже несколько 
видео с инцидентом. Сначала Яндиев 
нанёс удар другу Харитонова Руслану 
Абдо, а затем вышел поговорить с са-
мим спортсменом, которого внезапно 
ударил (предположительно, кастетом), 
а потом сбил с ног. По информации 
РЕН ТВ, Харитонов получил сотрясе-
ние мозга, закрытую черепно-мозго-
вую травму, ушибы, гематомы и пере-
лом носа со смещением. У Абдо также 
сломан нос.

В интервью блогеру Александру Лю-
тикову Харитонов рассказал, что не-
сколько лет назад он давал деньги взай-
мы Яндиеву, но тот их так и не вернул. 
Хотя проводил бои и зарабатывал гоно-
рары. Как утверждает Харитонов, позже 
выяснилось, что Адам брал в долг и у лю-
дей, с которыми его знакомил Сергей. 
Когда ему позвонили за очередной ре-

комендацией для Яндиева, спортсмен 
рассказал, что тот не возвращает долги.

После этого между Харитоновым 
и Яндиевым состоялся неприятный 
разговор. Адам высказал Сергею пре-
тензию, что тот всем рассказывает 
о долгах, хотя он считал, что это была 
безвозмездная помощь. Тогда Харито-
нов, по его словам, решил, что это бес-
полезный разговор, который он закон-
чил тем, что, если у его товарища есть 
совесть, он отдаст долг, нет — так нет.

Незадолго до инцидента в Instagram 
Яндиева один из пользователей оставил 
комментарий: «Адам, брат, ты молодец, 
ты правильно живёшь».

— Руслан Абдо ему написал в ответ. 
Руслан мне говорил, что написал: «Ох, 
Адам, Адам», — рассказал Сергей Хари-
тонов. — Ну и там кто-то из друзей Адама 
Руслану что-то ответил, на что Руслан 
сказал: «Да Адам взял деньги и не отдал». 
И тот парень, то ли ингуш, то ли чеченец, 
говорит: «Я приеду в Москву и докажу, 
что Адам никого не кинул, ни у кого де-
нег не взял. И если я это докажу, ты мне 
10 миллионов отдашь». Руслан мне это 
пишет, я ему: «Зачем ты это начал? За-
чем ты начал перепалку?»

�� «НАБЕРИТЕСЬ ТЕРПЕНИЯ»

На турнир «Битва чемпионов» в «Лужни-
ках» Сергей Харитонов приехал, чтобы 
наградить победителей. Он не знал, что 
в зале находился Яндиев и что тот уже 
напал на его друга. По словам Сергея, 
Адам позвал его поговорить. Боец ре-
шил, что тот одумался и собирается вер-

нуть деньги, но Адам неожиданно его 
ударил.

Рядом оказались люди, которые сни-
мали инцидент на камеру, но при этом 
никто не стал разнимать бойцов. Во вре-
мя драки Яндиев выкрикивал: «Кому 
я должен?!» Харитонов утверждает, что 
Адам наносил ему удары кастетом, что 
и привело к многочисленным травмам.

— Наберитесь терпения, завтра вы всё 
узнаете, — сообщил в своём Instagram 
Яндиев. — Будет полное интервью, где 
будет рассказ про наши отношения 
с этим персонажем. Про конфликт, кото-
рый между нами произошёл. Всё с фак-
тами и доказательствами. 

Сейчас Харитонов (впрочем, как 
и Абдо) находится в Первой градской 
больнице. По словам адвоката бойца 
Александра Кравцова, Сергей пробудет 
в госпитале минимум десять дней. Хари-
тонов уже написал заявление в полицию. 
На Яндиева заведено два уголовных дела 
по статье 115 УК РФ — «Умышленное при-
чинение лёгкого вреда здоровью». Мак-
симальное наказание — арест от двух 
до четырёх месяцев, но, если будет дока-
зано, что нападение совершено из хули-
ганских побуждений, виновному может 
грозить до двух лет лишения свободы.

— Пока неизвестно, повреждения 
были нанесены лёгкой или средней тя-
жести, — пояснил адвокат Александр 
Островский, защищающий интересы 
арбитра Никиты Данченкова, избитого 
футболистом Романом Широковым. Это 
будет зависеть от того, сколько Харито-
нов и Абдо будут на больничном. Если 
больше 21 дня, то это средняя тяжесть. 

Плюс надо дождаться результатов суд-
медэкспертизы. Думаю, Адам будет взят 
под стражу. Очень плохо для Яндиева, 
что он использовал кастет. Это отягча-
ющее обстоятельство. Дело могут воз-
будить ещё и по статье «Хулиганство».

�� «СЛИШКОМ ДАЛЕКО ЗАШЛО»

Имя Сергея Харитонова, одного из са-
мых опытных бойцов ММА в России 
(выступает с 2000 года), знакомо даже 
тем, кто ММА не интересуется. Адам 
Яндиев по прозвищу Борода — боец 
не такой знаменитый, хотя у него мил-
лион подписчиков в Instagram. Он очень 
позитивно ведёт аккаунт, на всех фото 
улыбается, делает добрые подписи — 
в общем, он совсем не тот человек, кото-

рого можно увидеть на кадрах из «Луж-
ников».

Яндиев провёл в ММА десять боёв — 
на его счету девять побед и одно по-
ражение. В 2018 году он подписал кон-
тракт с UFC. До этого Адам выигрывал 
у малоизвестных спортсменов, но в UFC 
он встретился с серьёзным противни-
ком в лице Джордана Джонсона и про-
играл удушающим приёмом во втором 
раунде. С тех пор ингуш не выступал.

Осенью Яндиев переболел коронави-
русом в тяжёлой форме — он был даже 
введён в искусственную кому. В ком-
ментариях многие предположили, что 
в «Лужниках» случился запланирован-
ный конфликт, который в ближайшее 
время должен привести к резонансному 
бою между Харитоновым и Яндиевым.

— Про какой бой можно говорить, 
если Яндиев допустил противоправ-
ные действия? Речь идёт об уголовни-
ке, мажоре и выдающемся спортсмене. 
Как они могут встретиться на ринге? 
Чем вообще занимается Адам в жиз-
ни? Даже его отец не может ответить 
на этот вопрос. Человек живёт на день-
ги родителей и ещё допускает такое 
поведение. Так что обсуждать воз-
можный бой — только пиарить Янди-
ева, — говорит промоутер Владимир 
Хрюнов.

Отметим, что отец Адама — биз-
несмен Алихан Яндиев, совладе-
лец промоушена М-1  Global. Янди-
ев-младший провёл в этой лиге три 
боя, а Харитонов — шесть поединков 
(с 2013 по 2018 год).

Яндиев (слева) и Харитонов решили  
выяснить отношения за пределами клетки
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